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«Аргументы недели»: Кто смотритель орловсКого Коррупционного зАповедниКА?
при губернаторе Клычкове ни один чиновник из его команды не получил реальный срок

Губернатор Орловской области Андрей 
Клычков

Наше сегодняшнее расследование посвя-
щено, казалось бы, простому вопросу: где по-
садки? Этот вопрос, правда, по другому пово-
ду, задавал в своё время президент России. 
Мы решили проанализировать орловские 
исторические традиции и их развитие в по-
следние пять с лишним лет, а привела нас к 
этой теме череда событий последних дней и 
недель.

Сейчас в нашей стране борьба с корруп-
цией в региональной власти идёт полным хо-
дом. В конце марта были задержаны сразу 
два вице-губернатора соседней с Орловщи-
ной Брянской области Татьяна Кулешова и 
Елена Егорова, причём обе дамы подозрева-
ются в совершении преступлений коррупци-
онной направленности.

В тот же день, 29 марта, выступая на засе-
дании Законодательного собрания Свердлов-
ской области, начальник Главного управле-
ния МВД России по Свердловской области 
генерал-лейтенант Александр Мешков со-
общил, что в течение месяца-двух будут воз-
буждены уголовные дела в отношении ряда 
глав муниципальных образований. 

В последние три недели марта кроме брян-
ских врио вице-губернаторш были задержа-
ны и заключены под стражу бывший мэр Бел-
города Антон Иванов, бывший мэр Старого 
Оскола Александр Сергиенко, предъявили 
обвинение и избрали меру пресечения мэру 
Салавата Игорю Миронову, были задержа-
ны вице-губернатор Ненецкого автономно-
го округа Андрей Блощинский, бывший ви-
це-губернатор Ленинградской области Ми-
хаил Москвин, первый замглавы Тукаевского 
района (Татарстан) Ильмир Яббаров, замгла-
вы Альметьевского района (Татарстан) Ан-
дрей Подовалов, депутат горсовета Смолен-
ска Владимир Бурдули и главврач городской 
клинической больницы № 1 Сергей Крюков-
ский и другие региональные чиновники. При 
этом все они подозреваются или обвиняются 
в совершении преступлений коррупционной 
направленности, взятках, мошенничестве с 
субсидиями, мошенничестве при заключе-
нии муниципальных контрактов и пр.

В России счёт задержанных, находящихся 
под стражей или уже отбывающих наказание 
губернаторов, их замов, мэров, глав районов 
и иных муниципальных образований, регио-
нальных министров идёт уже на сотни. С вы-
сокопоставленными региональными корруп-
ционерами борются по всей России. Но толь-
ко в Орловской области, в «коммунистиче-
ской» Орловской области (в ней формально 
уже девять лет губернаторами служат члены 
КПРФ) в последние годы не получил реально-
го срока ни один чиновник рангом выше на-
чальника городского управления! Даже наи-
более одиозные руководители департаментов 
эпохи Андрея Клычкова, «главный медик» 
Иван Залогин и руководитель департамента 
строительства, ТЭК, ЖКХ, транспорта и до-
рожного хозяйства Орловской области Де-
нис Блохин получили условные сроки.

Что это? Коммунистическое чудо? Ат-
тракцион неслыханной честности? Неуже-
ли у высокопоставленных орловских чинов-
ников, мэра, глав районов и иных руководи-
телей своего рода иммунитет? Нет, в отно-
шении них прилежно проводятся проверки 
Следственного управления Следственного 

комитета России по Орловской области, да-
же возбуждаются уголовные дела. Но про-
верки сообщений о преступлениях идут года-
ми, уголовные дела расследуются неторопли-
во, а при угрозе их передачи в суд начинают 
тормозиться. И это касается самых резонанс-
ных дел, тех, которые на виду и на слуху, тех 
дел, по которым свидетелями могли бы вы-
ступить чуть ли не все жители региона.

Орловская область невелика, да и наро-
да здесь живёт немного, но это люди, у кото-
рых есть своя жизнь, свой собственный за-
прос на справедливость. Что-то скрыть здесь 
очень трудно. И когда коррупционные про-
явления видят обычные граждане, но не за-
мечают следователи, ситуация становится 
критической: действия губернатора, до по-
следнего защищающего своих ставленни-
ков, действия следственных органов, кото-
рые начинают просто игнорировать и закон, 
и мнение граждан, компрометируют не толь-
ко местную власть. Эта систематическая «не-
уязвимость» коррупционеров в глазах граж-
дан проецируется и на более высокие уровни, 
что в нынешнее крайне сложное для страны 
время недопустимо. И чем дольше будет про-
должаться фактическое бездействие некото-
рых региональных структур, тем более тре-
вожной будет выглядеть политическая ситу-
ация в регионе…

За 32 года ни один орловский 
мэр не был осуждён 
За деяния, которые совершил 
на своём посту
В Орле сложилась поразительная тради-

ция: не привлекать мэров города к уголов-
ной ответственности за то, что они делали, 
находясь на своём посту. С 1991 года област-
ную столицу возглавляли 10 мэров или си-
ти-менеджеров. В отношении некоторых из 
них возбуждались уголовные дела. Двое да-
же получили реальные сроки: один отбывал 
срок в колонии-поселении, другой – на об-
щем режиме. Но эти сроки были связаны 
либо с предыдущей, либо с последующей 
их деятельностью. Должность мэра Орла по 
умолчанию до сих пор предусматривает им-
мунитет. Помните «Трёх мушкетёров» Алек-
сандра Дюма и записку кардинала Ришелье: 
«Всё, что сделал предъявитель сего, сделано 
по моему приказанию и для блага государ-
ства»? В Орле, похоже, такая записка была у 
каждого мэра, а самая основательная, самая 
солидная, делающая её обладателя неуязви-
мым и по факту стоящим над любыми закона-
ми, имеется в активе у нынешнего мэра Ор-
ла Юрия Николаевича Парахина. Возбужда-
емые в отношении него уголовные дела либо 
прекращаются, либо спускаются на тормо-
зах, а проверки тянутся годами. Это он, буду-
чи уже почти два года в статусе обвиняемого 
в тяжком преступлении, продолжает испол-
нять свои обязанности, представлять город, 
а иногда и область в столице и в других ре-
гионах. Почему так случилось? Чьи подписи 
стоят под его «индульгенцией»? Кто считает, 
что все его действия «сделаны для блага госу-
дарства»? На эти вопросы мы попытаемся от-
ветить сегодня.

Но для начала сделаем небольшой экскурс 
в историю орловского мэрства, а потом будем 
выяснять причины того, почему Орловщина 
в целом стала «заповедником», в котором лю-
бое лицо, занимающее должность губернато-
ра и вице-губернатора, мэра и вице-мэра, да-
же главы района, не может быть в принципе 
осуждено, а руководители областных депар-
таментов в лучшем случае получают услов-
ные сроки.

Дольше всех пробыл в должности мэра 
Александр Кисляков (1991-1997 гг.). После 
окончания мэрской карьеры он до поры не 
подвергался уголовному преследованию, ра-
ботал вице-губернатором Орловской обла-
сти по строительству и ЖКХ, получил статус 
профессора и преподавал в Орловском госу-
дарственном техническом университете. В 
2002 году его понизили до начальника управ-
ления, но также в областной администрации. 

А через пять лет он получил строгий приго-
вор: семь лет реального лишения свободы за 
взятку. По делу проходила целая группа лиц 
– семь чиновников, глава одного района 
Орла, зам. главы другого, сотрудники город-
ской администрации, МЧС и даже главный 
архитектор Орла. Но отметим, что свой срок 
в марте 2007 года он получил за деяния, со-
вершённые в должности начальника управ-
ления областной администрации. И ещё одна 
деталь: всю операцию с 2005 года вели не ор-
ловские полицейские, а сотрудники главно-
го управления МВД по Центральному феде-
ральному округу. Напомним, что в это время 
начальником управления работал нынешний 
Председатель СКР Александр Бастрыкин, а 
одним из его подчинённых был будущий (с 
января 2007 г.) начальник Орловского УВД 
Владимир Колокольцев, возглавляющий се-
годня Министерство внутренних дел.

Немного не доработал до конца срока сле-
дующий мэр областной столицы Ефим Вель-
ковский. Ему, несмотря на множество жур-
налистских претензий, удалось избежать 
близкого и предметного общения с органа-
ми внутренних дел. При нём в Орле появи-
лась тротуарная плитка и планёрки, начинав-
шиеся в шесть утра. В качестве «компенса-
ции» за досрочный уход с должности он по-
лучил должность вице-губернатора по ЖКХ 
и транспорту. После ухода с должности в 2009 
году в связи со сменой губернатора он стал 
советником мэра, а с 2014 года трудился со-
ветником губернатора Потомского.

Василий Уваров отработал в должности 
мэра Орла полный срок. Именно при нём за-
родилась «мафиозная империя» нынешне-
го мэра Юрия Парахина. Подписи Уварова 
и главного архитектора Орла Фомина, осуж-
дённого в 2007 году, стоят под документами, 
в соответствии с которыми фирма Юрия Па-
рахина ООО «Партнёр» совсем недорого по-
лучила в аренду участок в центре города, на 
ул. Московской, 31 (площадью в 696 кв. м). За-
тем фирма Парахина выкупила его за 287 000 
рублей, а также купила у частного лица ещё 
два примыкающих участка общей площадью 
в 152 кв. м за 100 000 рублей.

«Орловские новости» писали об Уварове: 
«Одним из самых заметных эпизодов его де-
ятельности, как ни странно, стал момент его 
отставки. Как неоднократно рассказывали 
наблюдатели, орловские политики и журна-
листы, в последний день работы в кабинете 
Уварова до глубокой ночи горел свет: чинов-
ник якобы массово подписывал документы 
об отчуждении муниципальных земельных  

участков. В 2013 году выстрелом в спину был 
убит сын Василия Уварова — Андрей. Как вы-
яснилось, убил его кондитер Александр Му-
хин, который, как он заявлял в суде, мстил Ва-
силию Уварову за то, как тот поступил с зем-
лей под его кафе рядом со сквером Ермолова. 
Василий Уваров после отставки с поста мэ-
ра избирался в горсовет. Затем, после окон-
чания полномочий там, «вышел на пенсию». 

Ещё одним мэром, привлечённым к уго-
ловной ответственности, был Александр Ка-
сьянов. Он, правда, даже шёл на выборы с 
возбуждённым в Новочебоксарске уголов-
ным делом по неуплате налогов. Работать в 
должности мэра ему было некогда. В 2006-
2007 годах он регулярно выезжал к следова-
телям и на суд в Новочебоксарск, а весной 
2008 года перестал посещать заседания и был 
объявлен в федеральный розыск. Через год 
он добровольно явился в суд и был пригово-
рён к 2,5 годам колонии-поселения. А еще че-
рез год, в марте 2010 года, его освободили. Се-
годня он возглавляет крупнейшую управляю-
щую компанию Орла.

В «переходный период», в 2008-2010 гг., 
мэрию возглавлял заместитель Касьяно-
ва Василий Ерёмин. Вот что писал в 2011 го-
ду о его деятельности на посту и.о. мэра Ор-
ла Сергей Сазин, руководитель СУ СК РФ по 
Орловской области: «Возбуждено уголовное 
дело в отношении зам. председателя прави-
тельства Ерёмина, подозреваемого в совер-
шении преступления по части 3 статьи 285 – 
«злоупотребление должностными полномо-
чиями». По версии следствия, Василий Васи-
льевич Ерёмин, исполняя обязанности мэра 
города Орла с мая 2008 по февраль 2010 года, 
при содействии ряда должностных лиц адми-
нистрации города Орла и руководителя от-
крытого акционерного общества «Орёлгор-
теплоэнерго» - предприятия, находящегося в 
собственности города, совершил действия по 
необоснованному изъятию имущества горо-
да – более 150 объектов движимого и недви-
жимого имущества, задействованного в ото-
плении жилого сектора, на сумму около 590 
миллионов рублей». 

Но уголовное дело за два года рассыпа-
лось, и в 2013 году Орловский областной суд 
подтвердил и оправдательный приговор Ерё-
мину, и его право на реабилитацию, а за-
меститель прокурора области принёс ему 
извинения.

В 2010 году в Орле прошли последние пря-
мые выборы мэра. Их выиграл единоросс 
Виктор Сафьянов. Он руководил городской 
властью всего два года. «Его отставка, — пи-
сали «Орловские новости», - самый скандаль-
ный эпизод в истории смены градоначальни-
ков в Орле. Сафьянов вел самостоятельную 
политику управления и был любим орловца-
ми, однако это не вписывалось в планы ни ру-
ководства регионального отделения «Единой 
России», ни губернатора Александра Козло-
ва. Был найден формальный повод для запу-
ска процесса увольнения — не проведённый 
конкурс перевозчиков (который еще долго 
не проводился и после этого увольнения). В 
итоге в результате постыдного соглашения 
между «ЕР» и КПРФ Сафьянов, поддержи-
ваемый многочисленными общественными 
организациями и народом, был отправлен в 
отставку». 

После отставки Сафьянова власть в Орле 
разделилась: мэр Орла стал руководить гор-
советом и одновременно «нанимать» на рабо-
ту главу исполнительной власти города — си-
ти-менеджера. Таким образом, с 2012 по 2015 
годы коммунист и двоюродный брат секрета-
ря Орловского обкома КПРФ Василия Икон-
никова Сергей Ступин был мэром, а главой 
администрации, или сити-менеджером, Ми-
хаил Берников. В этот же период нынешний 
мэр Юрий Парахин работал вице-губерна-
тором Орловской области – руководителем 
финансово-экономического блока. И именно 
в это время в собственности деловых партнё-
ров Парахина – семьи Литваков появилось 
более 120 объектов недвижимости.

Ступина и Берникова к ответственности 

Мэр Орла Юрий Парахин

Участок под этим зданием фирма ны-
нешнего мэра Парахина выкупила за  
387 000 рублей
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не привлекали. Первый возглавляет заповед-
ник «Спасское-Лутовиново», а второй рабо-
тает в администрации Перми.

В 2015-2020 гг. мэром и главой горсовета 
был Василий Новиков, а сити-менеджерами 
при нём работали сначала Андрей Усиков, а 
потом Александр Муромский. С именем по-
следнего был связан скандал с незадеклари-
рованным домом в элитном посёлке Горки. 
Но полиция уголовное дело возбуждать от-
казалась. Точно так же сошли Муромскому 
с рук и различные другие «шалости», в том 
числе и подписание в последний день рабо-
ты постановления об изменении дислока-
ции орловских ярмарок выходного дня, с ко-
торого начался новый этап криминальной 
составляющей деятельности нового мэра 
Юрия Парахина, креатуры губернатора Ан-
дрея Клычкова.

Некоторые «подельНики» 
коммуНиста потомского 
уже отбывают сроки
В годы нахождения во главе региона псев-

докоммуниста Вадима Потомского, я иначе 
назвать его не могу, действующих чиновни-
ков верхнего эшелона не трогали, вне зависи-
мости от того, что и как они делали. И всякие 
аудиозаписи, протоколы допросов и иные ар-
тефакты просто не принимались следствием 
во внимание или дезавуировались. И те, кто 
в своё время их обнародовал, уже осуждены 
к длительным срокам лишения свободы. А те, 
кого касалась публикация компромата, от от-
ветственности ушли.

Вспомним Екатерину Стрелец, доверен-
ное лицо губернатора Потомского. Она воз-
главляла муниципальное предприятие «Ри-
туально-обрядовые услуги», но в процессе 
работы была временно, на пару месяцев, пе-
реведена на должность начальницы Управле-
ния коммунального хозяйства Орла. Там она 
быстро освоилась, заключив контрактов на 
400 миллионов рублей и набрав только дока-
занных взяток на 806 000 рублей.

Когда Стрелец задержали сотрудники 
УФСБ, она сразу же сдала всех с потроха-
ми. Рассказала, как брала «дань» с предпри-
нимателей, как передавала деньги назначен-
ному ей «куратору», приятелю Потомско-
го Олегу Муханову, в том числе и перевода-
ми на карточку его жене, как после намёка 
зятя Потомского на служебное несоответ-
ствие «испугалась» и стала носить взятки 

вице-губернатору Сергею Филатову для пе-
редачи губернатору. Рассказала в деталях, 
как собирала, как несла, где передавала.

В результате в августе 2019 года (Потом-
ского уже почти два года не было в регионе) 
Стрелец получила 7 лет и 6 месяцев лишения 
свободы и двухмиллионный штраф. А Потом-
ский, Филатов и Муханов от какой-либо от-
ветственности ушли.

Другой протеже Вадима Потомского Сер-
гей Кочергин, экс-гендиректор Агентства 
ипотечного жилищного кредитования и 
председатель Орловского отделения «Избор-
ского клуба», когда его задержали, а потом 
на время отпустили, также попробовал «под-
страховаться» и передал в СМИ фрагмент ау-
диозаписи своей беседы с губернатором.

«Изборцы» Сергей Кочергин и Александр 
Проханов

Голос, похожий на Потомского: Вижу, вы 
стараетесь выйти из ситуации, но малой кро-
вью. Мне надо, чтобы вы вышли из ситуации 
любой кровью, чтобы те задачи, которые я 
вам ставлю, вы их выполнили.

Голос, похожий на Кочергина: Вадим Вла-
димирович, а гарантии какие?

Голос, похожий на Потомского: Гарантии 
чего?

Голос, похожий на Кочергина: Допустим, 
я приношу деньги.

Голос, похожий на Потомского: Гарантия 
– я.

Голос, похожий на Кочергина: А гарантии, 
что меня потом опять всё равно не закроют?

Голос, похожий на Потомского: А как вас 
закроют, если я скажу, что с судом все во-
просы решил? Да, была ошибка допущена, 
но мы же её исправим…(неразборчиво)… 
Никто судьбу ломать не будет, но её точно 
начнут гнуть, если всё будет вот так дальше 

добавляться.
После публикации ауди-

озаписи пресс-службе По-
томского пришлось оправ-
дываться и выдвинуть вер-
сию, по которой фраза «До-
пустим, я приношу деньги» 
обозначала не взятку губер-
натору за «гарантию», а воз-
вращение денег в бюджет 
региона. И следствие этому 
поверило!!!

В результате Сергей Ко-
чергин был отправлен под 
стражу ещё при Потомском 
и пробыл в СИЗО больше 
года, до декабря 2017-го. Но 
осудили его только недав-
но, 6 марта 2023 года, и по-
лучил он шесть с половиной 
лет лишения свободы и обя-
занность компенсировать 
похищенные 136 миллио-
нов рублей.

Вот два примера того, как 
«разгласившие» особенно-
сти и детали финансовых 
отношений с губернатором 
Потомским и посредниками 
чиновники в результате по-
лучили довольно серьёзные 
реальные сроки.

А вот Денис Блохин, при 
Потомском возглавляв-
ший «Орёлгосзаказчик» и 
пойманный с поличным на 

подписании актов на якобы выполненные 
работы и соответствующих справок, молчал 
как рыба. Ни одной фамилии чиновника, вы-
ше его по положению, ни одной попытки рас-
крыть схему движения средств…

В результате и сменивший Потомского 
другой псевдокоммунист (таких во времена 
ВКП (б) называли «перерожденцами») Ан-
дрей Клычков всячески покрывал и прикры-
вал Блохина, несмотря на возбуждённое 29 
июля 2019 года уголовное дело. 

Блохин, как мы уже отмечали, никого из 
коллег не сдал. И, несмотря на апелляцию и 
кассацию прокуратуры, ушёл «по собствен-
ному желанию», хотя и с условным сроком в 
два года. Кроме того, ему было запрещено за-
нимать должности, связанные с организаци-
онно-распорядительными и административ-
но-хозяйственными функциями в государ-
ственных и муниципальных органах. 

Насколько нам известно, Блохину бы-
ло обещано, что он в день снятия запрета на 
госслужбу (6 ноября 2024 года) получит долж-
ность в областной администрации, соответ-
ствующую его квалификации и стажу рабо-
ты. Правда, только в том случае, если губер-
натором останется Андрей Клычков…

Клычков попытался «прикрыть» и друго-
го, никого не сдававшего чиновника уже соб-
ственного призыва – руководителя депар-
тамента здравоохранения областной адми-
нистрации Ивана Залогина. От задержания 
на следующий день после участия в органи-
зованном Геннадием Зюгановым меропри-
ятии в Госдуме Залогина, правда, спасти не 
удалось. Он посидел год под домашним аре-
стом, а потом, 30 мая прошлого года, получил 
три года условно. И два с половиной года за-
прета на госслужбу. Но и ему было обещано 
возвращение на госслужбу, правда лишь 30 
ноября 2027 года…

орловские следователи 
«объясНяли» волокиту в деле 
мэра орла Наличием тайНого 
приказа председателя скр
Если упоминавшийся нами Денис Бло-

хин за изворотливость был прозван в народе 
«тефлоновым», то мэр орла Юрий Николае-
вич Парахин вообще сделан из какого-то су-
перскользского материала. В 2015 году он ли-
хо выскользнул из объятий, которые ему уже 
было раскрывала Фемида, и его первое уго-
ловное дело было прекращено.

Несколько дней назад исполнилось два го-
да с момента возбуждения в отношении не-
го (и по факту незаконной оплаты строитель-
ства дороги к «дому тёщи») новых уголовных 
дел. Эти дела соединяются и разъединяются. 
Следственное управление Следственного ко-
митета России по Орловской области уже ис-
пользовало практически весь доступный ар-
сенал средств для выведения мэра из-под уго-
ловной ответственности.

Не так давно прокурор Орловской обла-
сти Алексей Тимошин в очередной раз вы-
ступил на координационном совещании ру-
ководителей правоохранительных органов и 
отметил, что имеются случаи явной волокиты 
и ненадлежащей организации работы право-
охранительных органов, в том числе и в «де-
ле Парахина».

По имеющейся у нас информации, основ-
ным способом затягивания, вплоть до исте-
чения сроков давности привлечения к уго-
ловной ответственности, расследования уго-
ловных дел и проверок в отношении высо-
ких чиновников СУ СК России избрал новую 
тактику.

По закону в «деле Парахина» всё долж-
но быть так: возбуждение уголовного де-
ла (ст. 448 УПК РФ) в отношении выборно-
го должностного лица органа местного само-
управления осуществляется руководителем 
следственного органа СКР по субъекту Фе-
дерации. По нашей информации, дела в от-
ношении Парахина были возбуждены лич-
но бывшим руководителем СУ СК России по 
Орловской области Виталием Чвановым.

Далее, если следовать действующему 

законодательству (ст. 450 УПК РФ), все след-
ственные действия в отношении Парахина 
должны были производиться в общем поряд-
ке, поскольку в короткий список «изъятий» 
он никак не входит. Напомним, что это (ст. 
449 УПК РФ) член Совета Федерации, депу-
тат Государственной Думы, судья федераль-
ного суда, мировой судья, прокурор, Предсе-
датель Счетной палаты Российской Федера-
ции, его заместитель и аудитор Счетной пала-
ты Российской Федерации, Уполномоченный 
по правам человека в Российской Федера-
ции, Президент Российской Федерации, пре-
кративший исполнение своих полномочий.

А далее, если действовать не как в Орле, 
а по закону, вступает в силу статья 451 УПК 
РФ: «В случае, когда уголовное дело было воз-
буждено, либо привлечение лица в качестве 
обвиняемого состоялось в порядке, установ-
ленном статьей 448 настоящего Кодекса, по-
сле окончания предварительного расследова-
ния уголовное дело в отношении такого лица, 
за исключением случаев, предусмотренных 
статьей 452 настоящего Кодекса, направля-
ется в суд, которому оно подсудно в соответ-
ствии с подсудностью, установленной ста-
тьями 31-36 настоящего Кодекса». Статья 
452 сейчас уже не действует, так что должен 
быть и «общий порядок» следствия, и пере-
дача в суд.

Но СУ СК России по Орловской области 
во главе с Петром Юдиным действовало во-
преки действующему законодательству. Воз-
буждённое и расследованное дело Юрия Па-
рахина с предъявленным окончательным об-
винением в прокуратуру и в суд передано не 
было, и длится этот процесс затягивания (во-
локиты) уже шестнадцать месяцев!

Теперь, когда все относительно легальные 
средства для затягивания передачи в суд «де-
ла мэра Орла» исчерпаны, насколько нам из-
вестно, руководство СУ СК России по Ор-
ловской области ссылается на некий неопу-
бликованный тайный ведомственный при-
каз относительно того, что якобы существует 
подзаконный порядок производства след-
ственных действий в отношении спецсубъек-
тов, перечисленных в ст. 449 УПК РФ, а также 
губернаторов и вице-губернаторов, мэров и 
вице-мэров, глав районов, а также иных лиц 
(их якобы довольно много), а также в отноше-
нии возбуждённых уголовных дел, имеющих 
широкий общественный резонанс.

Якобы в соответствии с этим тайным при-
казом возбуждение уголовных дел в отноше-
нии упомянутых лиц и по резонансным де-
лам, предъявление обвинения, предъявление 
окончательного обвинения и передача обви-
нительного акта в прокуратуру и суд регио-
нальными следственными органами проис-
ходят исключительно по согласованию с цен-
тральным аппаратом Следственного комите-
та России.

Руководитель СУ СК России по Орловской 
области Пётр Юдин и следователь по «делу 
Парахина» Надежда Кибалина ссылаются на 
«недостаток доказательств»

Руководитель орловского Следственного 
управления в открытой беседе с редактором 
«Орловской среды-плюс» и депутатами ссы-
лается на недостаток доказательств и трудно-
сти в расследовании, а в общении с другими 
силовиками сетует на то, что передача дела 
Парахина в суд якобы невозможна из-за от-
сутствия согласования с Москвой.

Фрагмент из протокола допроса Екатерины Стрелец Продолжение на 4-й стр.
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Насчёт согласований, кстати, дыма без 
огня не бывает. Нам, например, известно, 
что, когда встал вопрос о возбуждении уго-
ловного дела в отношении первого заме-
стителя мэра Орла Вадима Ничипорова по 
статье 290 (взятка), то руководитель СУ СК 
России по Орловской области полковник 
Юдин (не знаю, по своей ли инициативе 
или в соответствии с «тайным приказом») 
всё-таки посылал вопрос на согласование.

Орловчане прекрасно помнят, что в ма-
териалах проверки есть и письменные об-
ращения, и видеозапись обращения пере-
возчиков к Председателю СКР, которые 
свидетельствуют о том, что им приходилось 
в течение ряда лет давать Ничипорову взят-
ки деньгами и натурой. А на «натуру» они 
сохранили все чеки. Закупленные для Ни-
чипорова технические средства и материа-
лы быстро нашли. Его кабинет был отделан 
за счёт перевозчиков, да и аппаратура, ку-
пленная ими, никуда не исчезла. Но Юдин 
принимать решения «в соответствии с тай-
ным приказом» не стал. Послал на согласо-
вание. И получил ответ от Солопова Ильи 
Викторовича, руководителя пятого отдела 
управления процессуального контроля за 
следственными органами Главного след-
ственного управления СК России. В отве-
те, насколько мы информированы, намека-
лось на то, что дело о взятке возбуждать не 
нужно, а лучше ограничиться статьёй 286 
УК РФ (превышение должностных полно-
мочий). Правда, с какого времени в долж-
ностные полномочия вице-мэра входит по-
лучение денежных средств от перевозчи-
ков, в письме из ГСУ, насколько нам извест-
но, не говорится…

Ситуация с «делом Парахина» сегод-
ня сложилась более чем странная. С од-
ной стороны, председатель СКР Александр 
Бастрыкин дважды требует от полковни-
ка Юдина доклада по делам, связанным с 
Юрием Парахиным. С другой, первый раз 
эти дела полковник Юдин игнорирует вооб-
ще и отчитывается только по вопросам, свя-
занным с транспортниками. А второй раз, 
когда требование доклада Бастрыкину бы-
ло озвучено на сайте СКР, да ещё было ука-
зано, что расследование находится на кон-
троле в центральном аппарате СКР, о том, 
чтобы озвучить результаты «отчёта», про-
сто «забыли». Забыли и орловские следова-
тели, и сотрудники того самого «централь-
ного аппарата», на контроле в котором вро-
де бы находится расследование.

Не забыл только действующий мэр орла 
Юрий Николаевич Парахин, не так давно 
сообщивший своим соратникам (не одно-
му и не двум), что он кардинально, хотя и с 
серьёзными затратами (конечно, затратами 
времени и труда) «порешал все вопросы» 
не только с СКР, но и с Генпрокуратурой. 
Трудно сказать, насколько это достоверно, 
но информация о подготовке и движении 
представления о нарушении действующе-
го законодательства и волоките в рассле-
довании уголовных дел в СУ СК России по 
Орловской области в адрес Александра Ба-
стрыкина, которое должен был подписать 
первый заместитель Генпрокурора Ана-
толий Разинкин, поступать перестала. А в 
проекте этого представления первым зна-
чилось «дело Парахина». Неужели «тайный 
приказ» и влиятельность покровителей мэ-
ра Орла распространяются на самый верх?

Не так давно портал FLB.RU опубликовал 
расследование, в котором анализировалась 
имеющаяся в распоряжении СУ СК России 
по Орловской области аудиозапись предвы-
борного совещания у мэра Орла Юрия Па-
рахина. 15 сентября 2021 года Юрий Пара-
хин и его первый заместитель Ирина Про-
валёнкова (сейчас после фоноскопической 
экспертизы, проведённой ЭКЦ УМВД Рос-
сии по Орловской области, ясность в том, 

чьи голоса были записаны, уже есть) об-
суждали с председателями районных из-
бирательных комиссий и начальниками 
орготделов районных администраций все 
формы и методы фальсификаций результа-
тов выборов, которые тем следует исполь-
зовать, ставили задачи, как политического, 
так и иного свойства, в общем, нарушали 
законодательство о выборах, в том числе и 
уголовное, по полной программе. 

Первые сведения об аудиозаписи сове-
щания в кабинете мэра Орла появились в 
ноябре 2021 года. Тогда же было направ-
лено в СУ СК России по Орловской обла-
сти и сообщение о преступлении. В февра-
ле 2022 года в распоряжении редакции га-
зеты «Орловская среда» оказалась полная 
аудиозапись этого совещания – основное 
доказательство. Тогда же журналисты пу-
блично предложили передать эту запись в 
управление.

Прошёл февраль, затем наступила вес-
на, потом началось лето, и только 11 авгу-
ста 2022 года, через полгода после нача-
ла процессуальной проверки, следователь 
по особо важным делам Надежда Кибали-
на изволила изъять то, что она должна бы-
ла проверять все эти полгода. И тут же на-
значила экспертизы. Как утверждает пол-
ковник Юдин, и лингвистическую экспер-
тизу тоже. Так и сказал под видеозапись: 
«Сейчас мы проводим лингвистическую 
экспертизу».

Экспертов ни-
кто особо не то-
ропил, и лишь 
после того, как в 
СМИ была опу-
бликована дата 
очередного «от-
ложения» -  13 
марта, СУ СКР 
зашевелилось. 
События пош-
ли стремитель-
но: 10 марта, как 
следует из отве-
та полиции, экс-
пертизу закон-
чили, а 13 марта 
она была переда-
на в Следствен-
ное управление.

Но вот какая 
с л у ч и л а с ь  б е -
да! Руководитель 
СУ СК России по 
Орловской об-
ласти полковник 
Юдин сказал де-
путатам Орлов-
ского областно-
го Совета народ-
ных депутатов и 
главному редак-
тору «Орловской 
среды-плюс», 
что лингвисти-
ческая эксперти-
за проводится, а 
проводились-то 
другие эксперти-
зы – фоноско-
пические! А без 
лингвистической 

экспертизы возбуждать дело нельзя, прав-
да ведь?

А дальше давайте следить за руками пол-
ковника Юдина, в которых он так крепко 
держал авторучку. Предположим, что пря-
мо после получения результатов фоноско-
пических экспертиз (13 марта) понадоби-
лось ещё хотя бы дня три, чтобы их изу-
чить. Примерно 15 марта должны были 
назначить лингвистическую экспертизу. 
Поскольку это дело трудное и, как утверж-
дает замначальника УМВД, есть очередь, то 
результатов этой экспертизы следует ожи-
дать (по аналогии с фоноскопическими) че-
рез полгода, то есть в районе 15 сентября. 
Подождём?

Вот тут-то и кроется, как сказали бы на-
стоящие следователи, «преступный замы-
сел». 15 сентября никакое уголовное де-
ло в отношении Парахина и Провалёнко-
вой возбудить будет невозможно. Именно 
в этот день, в строгом соответствии с зако-
ном, заканчивается срок давности привле-
чения к уголовной ответственности по этой 
теме. Что же, тогда в сентябре мы будем от-
мечать очередную победу орловских сле-
дователей над таким неудобным противни-
ком, как действующее законодательство…

Сегодня отказы в возбуждении уголов-
ных дел в отношении чиновников высоко-
го ранга и иных высокопоставленных граж-
дан поставлены на поток. Про Парахина и 
Ничипорова мы уже рассказали. А как там 
проверки в отношении трёх руководителей 
комитетов Орловского областного Совета 
народных депутатов? Давайте вспоминать.

Юрий Ревин, будучи главой Ливенско-
го района, если верить решениям Арби-
тражного суда Орловской области, в пе-
риод 2006-2017 гг. совершил действия по 
незаконному выведению из собственно-
сти Российской Федерации 5613 га земли и 
передаче их ООО «Дано». По этому пово-
ду прокуратурой Орловской области была 
инициирована проверка.

Кроме того, выяснилось, что двоюродный 

брат главы района Валерий Ревин длитель-
ное время занимал должность начальника 
управления общего образования Ливенско-
го района, а сын Юрия Ревина Николай яв-
лялся депутатом Ливенского районного Со-
вета народных депутатов. Прокуратура 13 
апреля 2021 года потребовала от райсове-
та досрочного прекращения полномочий 
Юрия Ревина и его сына. Но 1 июня Ревин-
старший был объявлен победителем прай-
мериз, а 5 июня стал почётным гражданином 
Ливенского района. Прокуратура обрати-
лась в суд. Суд 26 августа возложил на райсо-
вет обязанность рассмотреть вопрос о пре-
кращении полномочий Юрия Ревина и его 
сына в соответствии с антикоррупционным 
законодательством. Но райсовет собирать-
ся не торопился, и 19 сентября Юрий Ревин 
был избран депутатом Орловского област-
ного Совета народных депутатов, а потом и 
председателем комитета по экономике. 

О результатах проверки в отношении 
незаконной передачи федеральной зем-
ли ООО «Дано» и каких-либо следствен-
ных действиях в отношении Юрия Реви-
на СУ СК России по Орловской области не 
сообщало.

На сайте Сергея Кутенёва, другого пред-
седателя комитета, мы нашли следующую 
характеристику. «Успешный молодой ру-
ководитель не так давно назначен заме-
стителем председателя Орловского област-
ного Совета народных депутатов – пред-
седателем комитета по промышленности, 
ЖКХ и транспорту, но он точно знает, что 
здесь он на своем месте. И это не голослов-
ное утверждение. Сложно не согласиться с 
тем, что Сергей Кутенёв олицетворяет со-
бой пример руководителя, которому по-
настоящему стоит идти в законодательную 
власть: молод, блестяще образован, имеет 
внушительный опыт работы, оказывает в по-
стоянном режиме социальную поддержку». 

Правда вот налоговики в ходе предпро-
верочного анализа деятельности фирм, свя-
занных с Кутенёвым, выяснили, что «блестя-
ще образованный» гражданин создал не ме-
нее «блестящую» схему ухода от НДС. «Се-
годня в имеющихся в нашем распоряжении 
справках, внимательно изученных экспер-
тами на предмет подлинности, - говорилось 
в статье FLB.RU, - на осень 2021 года фигу-
рирует предполагаемая сумма к доначисле-
нию аффилированных с ООО «КЗ «Эксперт 
кабель» организаций по НДС: ООО «ОМК» 
162 515 тыс. руб., ООО «ТК Эксперт кабель» 
28 092 тыс. руб. Непосредственно у ООО «КЗ 
Эксперт кабель» 263 409 тыс. руб., то есть в 
общей сложности более 454 миллионов и 16 
тысяч рублей». 

Конечно же, в отношении схемы депу-
тата Кутенёва была назначена процессу-
альная проверка. Поскольку он депутат, то 
проводить её должно СУ СК России по Ор-
ловской области. Вся схема была опублико-
вана и буквально разжёвана журналиста-
ми год назад. А результатов проверки так и 
нет. И проводилась ли она вообще?

Изучение всего массива возбуждённых 
и невозбуждённых дел по преступлениям 
коррупционной направленности, процессу-
альных проверок, длящихся годами и закан-
чивающихся ничем, наводит нас, да и всех 
орловчан, на мысль, что в Орловской обла-
сти существует своего рода заповедник для 
чиновников высокого уровня. Интересно, 
кто «смотритель» или «смотрящий» за этим 
заповедником? Какое дело ни начни ана-
лизировать, всплывает Следственный ко-
митет с его орловским подразделением. В 
своё время подобные совпадения великий 
Михаил Жванецкий описывал в сюжете 
про консерваторию. И задавался вопро-
сом: «Может, что-то в консерватории под-
править?» А может быть, в Следственном 
управлении?

Источник:  https ://argumenti . ru/
society/2023/04/824600 

«Аргументы недели»: Кто смотритель 
орловсКого Коррупционного зАповедниКА?
при губернаторе Клычкове ни один чиновник из его команды не получил реальный срок

Продолжение. Начало на 2-3 стр.

Ответ заместителя начальника УМВД России по Орловской области 
о проведении экспертизы

Руководитель СУ СК России по Орловской 
области Пётр Юдин
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Кто содействует «содействию»?
В начале февраля нынешнего года Со-

ветский районный суд города Орла вы-
нес два решения в спорах собственников 
жилья со скандально известной управ-
ляющей компанией «Содействие». Оба – 
в пользу граждан. Жителям многоквар-
тирного дома по улице Андрианова, 12 и 
дома №8 по переулку Артельному уда-
лось доказать в судебном порядке, что 
они не выбирали в качестве управляю-
щей компании ООО «Содействие», и от-
стоять своё право на самостоятельный 
выбор УК. В суде было установлено, что 
подписи жильцов, якобы проголосовав-
ших за «Содействие», были подделаны. 
Но если в случае с домом на Андриано-
ва по факту подделки подписей возбуж-
дено уголовное дело, то в точно таком 
же случае с домом на Артельном поли-
ция дело возбуждать отказалась. Поче-
му? Попробуем разобраться. 

«СюрПриз» для Жителей
История с появлением ООО «Содей-

ствие» на Андрианова, 12 стала полной 
неожиданностью для жильцов девятиэ-
тажного дома, она тянулась с прошлого 
года и была связана с банкротством быв-
шей УК девятиэтажки – МУП ЖРЭП 
«Заказчик». Когда дом остался без управ-
ляющей компании – в августе 2022 го-
да – городская администрация приняла 
решение временно, сроком на два меся-
ца, передать управление многоквартир-
ным домом ООО «Содействие». Однако 
два месяца «продлились»… до марта 2023 
года.

Вот что рассказал член совета дома 
Владимир Иванов, выступавший в каче-
стве истца в судебных заседаниях:

– 20 ноября я подал иск в Советский 
районный суд по поводу того, что в на-
шем доме незаконно было проведено со-
брание управляющей организацией «Со-
действие». Состоялось три заседания су-
да, последнее – 7 февраля текущего года. 
Содержание решения заключается в том, 
что протокол общего собрания собствен-
ников дома №12, проведенного управля-
ющей организацией «Содействие», был 
признан недействительным. И с 31 мар-
та текущего года на основании решения 
Жилинспекции нас освободили от управ-
ляющей организации «Содействие» и 
восстановили управление ООО «Управ-
ление МКД», которое ранее в течение ме-
сяца до проведения того самого фиктив-
ного собрания работало с нами.

В августе, после того, как состоялось 
банкротство МУП ЖРЭП «Заказчик», 
мы провели собрание, Жилинспекция 
признала его действительным, а потом 
на основе фиктивного собрания «Со-
действия» признала это же собрание 
недействительным.

Так вот, в ходе разбирательства по ис-
ку было проведено три заседания в Со-
ветском районном суде. Ранее я был у за-
местителя начальника управления вну-
тренних дел по городу Орлу, и при мне 
она вызывала к себе начальника отделе-
ния участковых уполномоченных: поли-
цейские в этот же день в течение недели 
проводили опросы жителей об их участии 
или неучастии в этом фиктивном собра-
нии. На основании этих двух аргументов: 
того, что подделаны подписи в решени-
ях собственников и были чрезмерно вы-
сокие тарифы, по которым люди платили 
за текущий ремонт и содержание дома, 
было сформировано уголовное дело. При 
участии прокуратуры Советского райо-
на и управления внутренних дел по горо-
ду Орлу. По 159 статье УК РФ. О ходе рас-
следования пока мне не удалось узнать. 
Судья, кстати, воспользовалась матери-
алами этого дела, там же были приведе-
ны факты, на основании которых это де-
ло возбуждено. Аргументами для реше-
ния суда явились подделки подписей и 
неучастие жильцов в собрании. Я лично 

во многих квартирах побывал, разгова-
ривал с жителями, и на этом основании 
было сформировано заявление с прило-
жением подписных листов жителей. Все 
четырнадцать человек, представлявшие 
наш дом, сказали, что никаких подписей 
они нигде не ставили. 

Эта история могла быть по времени 
короче, и тогда нам не пришлось бы пла-
тить все эти месяцы «Содействию», в том 
числе и в период судов. Сейчас возмож-
ность возврата денег проблематична, но 
и возможна по двум фактам. По резуль-
татам проведенного собрания протокол 
признан недействительным, а в соответ-
ствии с Жилищным кодексом и соответ-
ствующим приказом Минстроя РФ к про-
токолу прилагаются два очень важных 
документа: это договор управления мно-
гоквартирным домом, и этот договор яв-
ляется основанием для оплаты тех услуг, 
которые предоставляет ресурсоснабжа-
ющая организация. И второй документ 
– реестр собственников должен быть, 
то есть управляющей организации нужен 
документ, который бы отражал ФИО соб-
ственника и место нахождения его соб-
ственности – жилья. Вот таких докумен-
тов не было, они были подделаны, и это, 
по моему мнению, может быть основани-
ем для возбуждения уголовного дела.

«ПОКАзАНия СВидетелей 
СОмНеНию Не ПОдлеЖАт»
Напомним, ранее по поручению проку-

рора Орловской области органы прокура-
туры региона провели проверку по обра-
щениям граждан, проживающих в домах 
по ул. Андрианова, 12 и ул. Октябрьской, 
126 г. Орла, на действия управляющей 
компании ООО «Содействие». 

«По сведениям граждан, данная управ-
ляющая компания занималась  управле-
нием домами временно, до принятия соб-
ственниками решения о выборе управля-
ющей организации. В августе текущего 
года жильцами было принято решение о 
смене управляющей компании, однако 
в октябре им стало известно, что якобы 
прошло собрание собственников, на ко-
тором ООО «Содействие» снова выбра-
но в качестве управляющей компании. 
Граждане не согласны с принятым реше-
нием, считают подписи на соответствую-
щем протоколе поддельными. 

Прокуратурой будет проверено со-
блюдение требований законодательства 
при организации и проведении общего 
собрания собственников жильцов мно-
гоквартирных домов, решение которого 
повлекло смену управляющей компании.

Будет дана оценка действиям (бездей-
ствию) лиц, причастных к организации 
данного собрания и сбору подписей», со-
общала прокуратура области.

7 февраля 2023 года Советский район-
ный суд города Орла рассмотрел исковые 
требования Владимира Иванова к обще-
ству с ограниченной ответственностью 
«Содействие», К. о признании недействи-
тельными решений, принятых общим со-
бранием собственников помещений мно-
гоквартирного дома.

Решения общего собрания собствен-
ников помещений, оформленные прото-
колом №01/09/2022 внеочередного об-
щего собрания собственников помеще-
ний многоквартирного дома по ул. Ан-
дрианова, 12 от 22.09.2022, признаны 
недействительными. 

Исковые требования В. Иванова к 
ООО «Содействие», К., о признании 
недействительными решений, приня-
тых общим собранием собственников 
помещений многоквартирного дома, 
удовлетворены.

В судебном заседании было установле-
но, что 22.09.2022 был составлен протокол 
общего собрания собственников помеще-
ний в многоквартирном доме. Из прото-
кола следовало, что в сентябре 2022 года 

собственники дома провели общее со-
брание, в ходе которого в том числе было 
принято решение о выборе управляющей 
организации ООО «Содействие». Соглас-
но протоколу в общем собрании приняло 
участие 56,53% от общего количества го-
лосов собственников помещений.

К указанному протоколу приложен ре-
естр собственников помещений, приняв-
ших участие, и решения собственников.

Согласно тексту указанного протоко-
ла, в период с 12.09.2022 по 16.09.2022 года 
в многоквартирном доме было проведено 
общее собрание собственников с целью 
выбора управляющей организации ООО 
«Содействие». Кроме того, указано, что 
общее собрание проведено по инициати-
ве ООО «Содействие».

«При проверке кворума имеет юри-
дическое значение дата заполнения соб-
ственником бланка решения.

Кроме этого обстоятельства подлежит 
выяснению наличие права собственности 
у лица, подписавшего решение, наличие 
полномочий у представителей, подписав-
ших решение от имени собственника, и 
соответствие площади помещения, при-
надлежащего собственнику, сведениям о 
площади зарегистрированного права.

Юридически значимым по делу обсто-
ятельством является факт проведения об-
щего собрания собственников и подпи-
сание решения самим собственником», 
указали в суде.

В ходе проверки указанных обстоя-
тельств судом установлено, что общее 
собрание собственников многоквартир-
ного дома в том числе по вопросу выбора 
управляющей организации ООО «Содей-
ствие» в период с 12.09.2022 по 16.09.2022 
года фактически не проводилось.

Приходя к такому выводу, суд исхо-
дит из показаний допрошенных в судеб-
ном заседании в качестве свидетелей соб-
ственников квартир указанного дома.

Все свидетели отрицали свое участие в 
спорном собрании и отрицали свою под-
пись в представленных им для обозрения 
решениях о якобы принятии ими оспари-
ваемого решения.

У суда не было оснований подвергать 
сомнению показания свидетелей, по-
скольку они были предупреждены об уго-
ловной ответственности за дачу ложных 
показаний, их показания полностью со-
гласованы между собой и с материалами 
дела. Исходя из площади принадлежащих 
допрошенным в судебном заседании соб-
ственникам кворум отсутствовал, указал 
суд.

«ГОлОСОВАли» 
дАЖе ПОКОйНиКи
Заметим, что несколькими днями ра-

нее, 2 февраля, тот же Советский район-
ный суд вынес аналогичное решение по 
иску жительницы дома №8 по переулку 
Артельному Ирины С. 

Итак, в октябре 2022 года все то же 
ООО «Содействие» представило в Управ-
ление государственной жилищной ин-
спекции по Орловской области прото-
кол внеочередного общего собрания 
собственников помещения дома №8 по 
переулку Артельному, датированный 14 
октября. Как следовало из протокола и 
приложений к нему, на этом собрании 
собственники жилья якобы большин-
ством голосов приняли решение растор-
гнуть действующий договор управления 
домом с ООО «Уютный дом» и заключить 
новый – с ООО «Содействие». При этом 
в протоколе было указано, что в голосова-
нии якобы приняли участие 68,29% соб-
ственников (от общего числа). Далее – 
по отработанной схеме – протокол вме-
сте с приложениями ООО «Содействие» 
направило в жилинспекцию вместе с за-
явлением о включении дома №8 в пере-
улке Артельном в реестр домов, находя-
щихся в управлении ООО «Содействие».

Однако далеко не все собственники 
согласились с решением, зафиксирован-
ным в протоколе: одна из жительниц дома 
– Ирина С. – обратилась в суд с иском, 
в котором просила признать решение со-
брания недействительным, а еще два де-
сятка собственников выступили в судеб-
ном заседании в качестве свидетелей. 

Что же выяснилось в суде? Во-первых, 
что ООО «Содействие», по инициативе 
которого и было проведено собрание соб-
ственников, просто не имело права вы-
ступать с такой инициативой. Поскольку 
в соответствии со статьей 45 Жилищно-
го кодекса общее собрание собственни-
ков может быть созвано по инициативе 
управляющей организации, осуществля-
ющей управление данным многоквар-
тирным домом по договору управления. 
ООО «Содействие», как известно, на тот 
момент домом №8 в переулке Артельном 
не управляло, а управляющая компания 
– ООО «Уютный дом» - никаких собра-
ний не инициировала. 

Во-вторых, и в-главных, как было уста-
новлено судом, подписи более 20 соб-
ственников, имеющиеся в протоколе это-
го нелегитимного собрания, оказались 
фальшивыми. В судебном заседании по-
мимо истицы были опрошены и свиде-
тели – 21 собственник жилых помеще-
ний многоквартирного дома. Все они, как 
один, заявили, что о проведении собра-
ния их не предупреждали, в собрании они 
не участвовали и, соответственно, подпи-
си в бюллетенях за выбор «Содействия» в 
качестве управляющей компании не ста-
вили. Тем не менее «их» подписи там сто-
ят! Впрочем, это еще цветочки. Ягодки в 
том, что в протоколе учтены голоса двух 
граждан, которые на момент якобы про-
ведения собрания… умерли: собствен-
ник квартиры №Х5 умер в 2018 году, соб-
ственница квартиры №Х8 – в 2020-м. 

Соответственно, голоса всех этих соб-
ственников суд из протокола исключил, 
а оставшиеся голоса составили 44,74% от 
общего числа собственников, чего ока-
залось недостаточно для принятия ре-
шения о выборе управляющей компа-
нии (необходимо не менее 50% голосов 
собственников). 

В результате суд установил, что ре-
шения собрания, зафиксированные в 
протоколе, являются недействитель-
ными, удовлетворив тем самым иско-
вые требования истицы. Опять же об-
ратим внимание: у суда не возникло со-
мнений в достоверности показаний сви-
детелей (то есть собственников жилья) 
о том, что их подписи в протоколе были 
сфальсифицированы. 

Нет бУмАГи – Нет делА
О фальсификации собственники сооб-

щили, между прочим, не только суду, но 
и полицейским. В надежде, что по факту 
подделки их подписей будет возбуждено 
уголовное дело, как это произошло в ана-
логичных случаях, описанных в первой 
части нашей статьи. Однако в этот раз 
надежды собственников не оправдались 
– полицейские дважды выносили поста-
новления об отказе в возбуждении уго-
ловного дела (оба – еще до вынесения 
решения суда).

Первый отказ датирован 25 ноября 
2022 года, постановление подписано 
участковым уполномоченным ОП №1 (по 
Железнодорожному району) УМВД Рос-
сии по городу Орлу капитаном полиции 
Леоничевым.

В о т  ч т о  п и ш е т  к а п и т а н  в 
постановлении:

«…От собственников помещений мно-
гоквартирного дома №8 по пер. Артельно-
му г. Орла поступило заявление с прось-
бой провести проверку по факту под-
делки подписей бланков проведения 

Продолжение на 6-й стр.
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собрания собственников жилья МКД по 
адресу: г. Орел, пер. Артельный, д.8.

В ходе проведения проверки установ-
лено, что управляющей компанией дома 
8 по пер. Артельный г. Орла является УК 
ООО «Содействие». Жильцы дома не вы-
бирали данную компанию и не заключа-
ли с ней договор по управлению данным 
домом.

В ходе проведения проверки в Управ-
ление Государственной жилищной ин-
спекции по Орловской области был на-
правлен запрос для получения оригина-
лов бюллетеней голосования собственни-
ков жилых помещений  - далее внимание! 
– Прим. ред. – д.60, по ул. Московская 
г. Орла (!!! – Прим. ред.). До настояще-
го времени ответ на запрос не получен», 
- сообщает участковый и далее делает 
вывод:

«Таким образом, на момент приня-
тия решения, отсутствует событие пре-
ступления, предусмотренного ч.1 ст. 327 
УК РФ (Подделка официального доку-
мента, предоставляющего права или ос-
вобождающего от обязанностей, в целях 
его использования или сбыт такого доку-
мента либо изготовление в тех же целях 
или сбыт поддельных государственных 
наград Российской Федерации, РСФСР, 
СССР, штампов, печатей или бланков. - 
Прим. ред.), т.к. в настоящее время не по-
лучены оригиналы подчерка (так в доку-
менте. – Прим. ред.) и подписей, а так 
же оригинал бюллетеней голосования 
для проведения почерковедческой экс-
пертизы, на предмет подтверждения фак-
та подделки, что не позволяет сделать вы-
вод о фальсификации подписи в данных 
документах…» (орфография и пунктуа-
ция документа сохранены. – Прим. ред.).

Словом, нет тела – в нашем случае 
бюллетеней – нет дела. Насколько нам 
известно, обязательным предметом для 
студентов юридических факультетов (а 
мы уверены, что у капитана полиции Ле-
оничева есть юридическое образование) 
является логика. Так вот, если следовать 
логике, то вывод о фальсификации под-
писей в бюллетенях либо об их подлин-
ности капитан мог сделать только после 
проведения экспертизы этих самых бюл-
летеней. И то, что бюллетеней у капита-
на нет, вовсе не означает, что подписи в 
них не сфальсифицированы. Впрочем, 
как следует из постановления, даже ес-
ли бы участковому бюллетени предоста-
вили, он все равно вынес бы «отказное» 
постановление. По той простой причине, 
что он просил предоставить ему бюллете-
ни голосования собственников помеще-
ний дома №60 по ул. Московской, а за-
явление о подделке их подписей писали 
жильцы дома №8 по переулку Артельно-
му! Если же допустить, что это ошибка, 
то та же логика подсказывает: подобные 
постановления в ОП №1 стряпают как го-
рячие пирожки: просто в данном случае 
капитан мог, вставляя в шаблон докумен-
та новые данные, отвлечься и оставить в 
одном из абзацев старый адрес. В пользу 
этой версии говорит и содержание вто-
рого отказного постановления, вынесен-
ного уже в январе 2023 года и подписан-
ного уже старшим участковым уполномо-
ченным ОП №1 УМВД России по городу 
Орлу майором полиции Талызенковым. 

В первой части постановления май-
ор подходит к делу более обстоятельно, 
чем капитан, адреса не путает, более то-
го, сообщает, что обращение собствен-
ников в полицию направило Управление 
госжилинспекции (в тексте документа –  
УГЖИ)! Цитируем опять же с сохранени-
ем орфографии и пунктуации:

«В ОП №1 УМВД России по г. Орлу из 
УМВД России по г. Орла от собственников 

МКД №8 по пер. Артельный, г. Орла по-
ступили заявление по факту предостав-
ленных УК «Содействие» в УГЖИ по Ор-
ловской области протоколов голосования 
в которых стоят не их подписи, а в голо-
совании они не участвовали.

В ходе проверки было установлено, что 
УГЖИ Департамента КНД Орловской об-
ласти поступило обращение собственни-
ков МКД №8 по пер. Артельный г. Орла 
о том, что им стало известно, что в адрес 
УГЖИ поступил протокол от 14.10.2022 
г., согласно которому собственники по-
мещений якобы на внеочередном общем 
собрании приняли решение о расторже-
нии договора управления с ООО «Уют-
ный дом» и выборе в качестве управля-
ющей организации ООО «Содействие». 
При этом собственники указывают, что 
никакие решения/бюллетени голосова-
ния и договоры управления с ООО «Со-
действие» они не подписывали, в собра-
ниях жильцов в октябре 2022 года участия 
не принимали. В связи с чем, просят при-
нять данные обстоятельства к сведению 
и в случае поступления заявления о вне-
сении изменений в реестр лицензий Ор-
ловской области в части смены управля-
ющей организации отказать во внесении 
таких изменений. В связи с изложенным 
УГЖИ Департамента КНД Орловской 
области направило данное обращение 
в УМВД России по г. Орлу, т.к. считает, 
что могут усматриваться признаки пре-
ступления, предусмотренного ст. 327 УК 
РФ» (т.е. все та же подделка документов. 
– Прим. ред.).

А дальше начинаются удивительные 
вещи. Два последних абзаца отказного 
постановления, подписанного майором 
Талызенковым, в точности повторяют те 
же самые абзацы из такого же постанов-
ления капитана Леоничева. Вплоть до ор-
фографических и пунктуационных оши-
бок. Процитируем (хотя было бы пра-
вильно сказать – продублируем) их:

«В ходе проведения проверки в Управ-
ление Государственной жилищной ин-
спекции по Орловской области был на-
правлен запрос для получения оригина-
лов бюллетеней голосования собствен-
ников жилых помещений д.8 по пер. 
Артельный г. Орла. До настоящего вре-
мени ответ на запрос не получен.

Таким образом, на момент принятия 
решения, отсутствует событие престу-
пления, предусмотренного ч.1 ст. 327 УК 
РФ, т.к. в настоящее время не получены 
оригиналы подчерка (так в документе. – 
Прим. ред.) и подписей, а так же оригинал 
бюллетеней голосования для проведения 
почерковедческой экспертизы, на пред-
мет подтверждения факта подделки, что 
не позволяет сделать вывод о фальсифи-
кации подписи в данных документах…».

Что называется, найди пять отличий. 
На самом деле отличие здесь только од-
но: в постановлении майора верно ука-
зан адрес, в отличие от постановления 
капитана. В остальном все один в один 
– и «подчерк», и лишние запятые в не-
нужных местах, и основание для отказа, 
и отсутствие логики. И еще одна важная 
деталь: во втором постановлении гово-
рится, что госжилинспекция сама обра-
тилась в полицию с просьбой проверить 
подписи на предмет их фальсификации. 
И при этом та же госжилинспекция за-
прос полиции о предоставлении бюллете-
ней с этими подписями игнорирует. Уди-
вительно, правда? Но даже если это так, и 
госжилинспекция действительно дважды 
не предоставила документы по запросам 
полицейских, то что мешало тем же со-
трудникам полиции прийти в госжилин-
спекцию и затребовать документы на ме-
сте? Или не что, а кто? Тогда возникает 
вопрос – кто бы это мог быть? Кто ак-
тивно содействует тому, чтобы компания 
«Содействие» не отвечала за содеянное 

перед законом? И более того – продол-
жала собирать деньги с жильцов домов, 
незаконно полученных в управление? 

Однозначного ответа на этот вопрос 
мы пока дать не можем, хотя соображе-
ния у нас, конечно, есть. Но просто по-
пробуем поразмышлять исходя из имею-
щихся данных.

А кАзАчок-то был зАслАнный?
Начнем с самого «Содействия». Как 

сообщал в свое время сайт «Вечерний 
Орел», «ООО «Содействие» было заре-
гистрировано в июне 2018 года. До ок-
тября 2022 года местом регистрации и 
нахождения компании числилось село 
Плещеево Орловского района, с октября 
– Орел, ул. 7 Ноября. Основной вид дея-
тельности – «Управление эксплуатацией 
жилого фонда за вознаграждение или на 
договорной основе». Уставной капитал – 
10 тысяч рублей.

Генеральный директор УК Антон Мо-
розов. Единственный владелец ООО «Со-
действие» Евгений Тимирев».

Обратим внимание: учредитель «Со-
действия» московский предприниматель 
Евгений Тимирев является учредителем 
еще одной управляющей компании – 
ООО УК «Уют», зарегистрированной в 
Московской области. До июня прошло-
го года этой компанией руководил некто 
Владимир Пчелкин, который в июле 2022 
года вдруг стал – внимание! – руково-
дителем МУП ЖРЭП (заказчика). А уже 
в августе того же года перестал им быть, 
поскольку МУП ЖРЭП был признан бан-
кротом, и Пчелкина сменил конкурсный 
управляющий. А дома, оставшиеся без 
управления МУП ЖРЭП (заказчика) чуть 
ли не скопом стали переходить под управ-
ление ООО «Содействие» того самого го-
сподина Тимирева, в компании которо-
го когда-то работал гендиректором госпо-
дин Пчелкин.

Каким образом коммерсант из Мо-
сквы, учредитель и руководитель двух 
действующих УК, расположенных в сто-
лице и в Щелкове Московской области, 
оказался на руководящей должности в 
единственной муниципальной управля-
ющей компании в Орле? Кто его туда на-
значил? На каком основании? И главное, 
с какой целью? 

Попробуем, ответив хотя бы на один 
вопрос, выстроить цепочку странных со-
впадений. Кандидатуру одного из пред-
шественников Пчелкина на посту ди-
ректора МУПа Юрия Студенникова ут-
верждал мэр Орла Юрий Парахин. По 
логике вещей он же должен был утверж-
дать и кандидатуру господина Пчелкина 
(а если вдруг не он сам, а кто-то из его за-
мов, то в любом случае – с согласия мэ-
ра). Таким образом, креатура Парахина 
(или шире – мэрии Орла) господин Пчел-
кин приходит руководить МУП ЖРЭП 
(заказчиком) буквально за месяц до его 
банкротства. В августе 2022-го МУП при-
знают банкротом, а уже через два меся-
ца – в октябре – ООО «Содействие», 
с которым господин Пчелкин связан че-
рез его учредителя господина Тимирева, 
начинает агрессивно «подбирать» дома 
обанкротившегося МУПа в свое управ-
ление, подделывая протоколы и подписи 
жильцов в бюллетенях для голосования. 
При этом в распоряжении «Содействия» 
каким-то таинственным образом оказы-
ваются данные этих жильцов – ФИО, 
адреса, площадь жилья, находящегося в 
собственности.  

 Это при том, что ранее ООО «Содей-
ствие» этими домами не управляло и до-
ступа к персональным данным граждан 
не имело (а за считанные недели, а то и 
дни «временного управления» такой мас-
сив данных собрать было бы весьма за-
труднительно, да еще с административ-
ным персоналом «Содействия» числом 

три человека). А вот господин Пчелкин, 
в бытность руководителем МУП ЖРЭП, 
имел… Так или иначе, но факт остается 
фактом: «Содействие» использовало пер-
сональные данные собственников жилья 
домов на ул. Андрианова и переулке Ар-
тельном, не имея к ним официального до-
ступа. Почему-то на этот факт не обрати-
ли внимание ни жилинспекция, ни поли-
ция, что лишний раз наводит на нехоро-
шие мысли…

к мэрии – и не только – 
есть вопросы
Тем временем мэрия, несмотря на 

громкие скандалы вокруг «Содействия» 
и возбуждение уголовных дел (по домам 
на Октябрьской и Андрианова), преспо-
койно отдает в управление скандальной 
УК дома, оставшиеся бесхозными по-
сле банкротства ЖРЭПа. Так, например, 
в декабре прошлого года портал «Орел-
Таймс» сообщил, что «согласно постанов-
лению №7015 от 9 декабря 2022 года «Об 
определении управляющей организации 
для управления многоквартирными до-
мами, собственниками помещений ко-
торых выбранный способ управления не 
реализован, не определена управляющая 
организация», управляющей компанией 
двух многоквартирных домов по адресам: 
ул. Паровозная, 6 и ул. Новосильская,12 
назначено скандально известное ООО 
«Содействие».

Сделано это из-за того, что МУП 
ЖРЭП «Заказчик» было ликвидирова-
но, и часть домов областной столицы 
осталась, по сути, бесхозной. Назначен-
ная мэрией управляющая компания, по 
идее, должна выполнять свои обязанно-
сти временно, до тех пор, пока жильцы не 
выберут на общем собрании себе новую 
организацию. Однако с «Содействием», 
как недавно стало известно, жильцы мо-
гут остаться надолго, причём не по сво-
ей воле.

Напомним: вышеназванная УК «про-
славилась» в конце прошлого месяца, ког-
да жители нескольких многоквартирных 
домов города Орла пожаловались депу-
татам, что «Содействие» не даёт сменить 
им управляющую компанию, подделывая 
протоколы собраний жителей домов и их 
подписи. После того как проблема стала 
тиражироваться в СМИ, на происходя-
щее обратила внимание прокуратура и 
завела уголовные дела. 

Почему мэрия продолжает сотрудни-
чать с организациями, чья репутация по-
дорвана скандалами и уголовными дела-
ми, – большой вопрос», - писали жур-
налисты «ОрелТаймс» в конце прошло-
го года.

Остается добавить, что к началу ны-
нешнего года больших вопросов стало 
еще больше – и не только к мэрии, но и 
к жилинспекции, и к полиции. Полагаем, 
журналистам и гражданам получить от-
веты на эти вопросы будет затруднитель-
но. А вот прокуратуре – куда легче. Поэ-
тому редакция «Орловской среды-плюс» 
просит прокуратуру Орловской области 
провести проверку на предмет законно-
сти вынесения постановлений об отказе 
в возбуждении уголовного дела по фак-
ту подделки подписей собственников жи-
лых помещений дома №8 по переулку Ар-
тельному г. Орла, а также дать правовую 
оценку действиям (бездействию) долж-
ностных лиц Управления госжилинспек-
ции Орловской области, допустивших не-
однократные случаи подделки официаль-
ных документов (какими являются про-
токолы общих собраний собственников 
жилья) при выборе управляющей компа-
нии по адресам, перечисленным в данном 
материале, и внесших в реестр лицензий 
Орловской области в части смены управ-
ляющей организации на основании под-
дельных документов. 

Кто содействует «содействию»?
Продолжение. Начало на 5-й стр.
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Сотрудники отделов надзорной де-
ятельности и профилактической ра-
боты по Орловскому округу и городу 
Орлу провели совместный рейд и про-
верили соблюдение правил пожарной 
безопасности жителями частных до-
мов и владельцами дачных участков. 
Найти очаги горения им помогал бес-
пилотный летательный аппарат.

Сезон работ на приусадебных и дач-
ных участках набирает обороты с при-
ходом тепла. Владельцы используют по-
гожие деньки и начинают активно при-
водить их порядок. К сожалению, за-
частую при этом они не соблюдают 
правила пожарной безопасности. Необ-
ходимость проведения рейда была обу-
словлена тем, что сухая и теплая погода 
способствовала росту количества воз-
гораний сухой растительности и мусо-
ра на территориях муниципальных об-
разований региона. Достаточно одной 
искры, чтобы сухостой запылал, и одно-
го порыва ветра, чтобы пламя распро-
странилось. Поэтому необходимо быть 
очень осторожными, чтобы избежать 
беды. В большинстве случаев причиной 
возгораний является человеческий фак-
тор. Вызвать пожар могут любой бро-
шенный в траву окурок, детские игры 
со спичками или даже намеренный под-
жог. Забыв о коварстве огня, можно ли-
шиться своего имущества и дома.

Инспекторы государственного по-
жарного надзора регулярно проводят 
профилактическую работу с населе-
нием. Основная задача рейдов – обе-
спечение пожарной безопасности в 
жилом секторе и на территориях дач-
ных объединений. Местом проведения 
рейда в этот раз стала деревня Лежен-
ки Орловского муниципального окру-
га и прилегающие к ней дачные объе-
динения города Орла.

Чтобы традиционный рейд инспек-
торов государственного пожарного 
надзора стал более эффективным, к 
сотрудникам отделов надзорной дея-
тельности и профилактической рабо-
ты присоединились специалисты груп-
пы применения беспилотных авиаци-
онных систем, на вооружении у кото-
рой имеются беспилотники.

Разведение огня при наличии сухо-
стоя создает реальную угрозу перехо-
да огня на лесной массив. Буквально 
через несколько минут после того, как 
беспилотник поднялся в воздух, было 
обнаружено несколько очагов горения. 
Где-то огонь уже прошелся мимо дет-
ской площадки, где горела трава между 
домами, подбираясь к деревьям, мусо-
ру. Туда незамедлительно последовали 
инспекторы ОНД и ПР. На виновных 
лиц были составлены административ-
ные протоколы за нарушение правил 
противопожарного режима. Кроме 

того, с жителями деревни и дачника-
ми сотрудники МЧС России провели 
беседы, проинформировали об опера-
тивной обстановке с пожарами, осо-
бо отметив, что в настоящее время 
проблема сжигания сухой раститель-
ности имеет особое значение. Также 
они разъяснили требования пожар-
ной безопасности, которые касают-
ся разведения огня, сжигания мусора 
на индивидуальных, садовых и огород-
ных земельных участках, и напомнили 
телефоны вызова экстренных служб. 

Специалисты разъяснили, что на 
участке для защиты от огня обязатель-
но должна быть бочка с водой, лопата, 
ведро и огнетушитель. Владения нуж-
но очищать от мусора и сухой травы. 
При проведении рейда инспекторы 
государственного пожарного надзо-
ра еще раз напомнили о том, что от-
ветственность за соблюдение требова-
ний пожарной безопасности на участ-
ках лежит только на их собственниках.

Пресс-служба ГУ МЧС России 
по Орловской области

Нарушения правил пожарной безопасности увидели 
с помощью беспилотника: в Орле и Орловском округе 
прошел профилактический рейд

Администрацию Орловского округа обязали обустроить канализацию в Хардиково

Хищение плюс похищение 
равно восемь с половиной

В УМВД России по г. Орлу состоялось 
первое заседание нового состава 

Общественного совета

Вступило в силу решение 
суда об удовлетворении иска 
прокуратуры в защиту прав 
жителей деревни Хардико-
во на надлежащее водоотве-
дение. Об этом сообщается на 
официальном сайте прокура-
туры Орловской области.

«Определением Судебной 
коллегии по административ-
ным делам Орловского об-
ластного суда оставлено без 

изменения решение Орлов-
ского районного суда, кото-
рым удовлетворено заявление 
прокуратуры Орловского рай-
она об обязании администра-
ции Орловского муниципаль-
ного округа организовать во-
доотведение в д. Хардиково в 
соответствии с установленны-
ми требованиями.

Ранее прокуратурой прове-
дена проверка по коллектив-
ному обращению жителей д. 

Хардиково Орловского муни-
ципального округа. Установ-
лено, что в д. Хардиково отсут-
ствует централизованная си-
стема водоотведения, что на-
рушает права жителей.

Несмотря на неоднократ-
ные жалобы граждан по дан-
ному вопросу, органами мест-
ного самоуправления меры по 
обустройству сетей водоот-
ведения длительное время не 
принимались.

В целях восстановления за-
конности прокуратура обра-
тилась в суд в защиту прав 
граждан.

По требованию ведомства 
судом на администрацию Ор-
ловского муниципального 
округа возложена обязанность 
по организации водоотведения 
в д. Хардиково Орловского му-
ниципального округа.

Администрация округа не 
согласилась с постановленным 

районным судом решени-
ем и обжаловала его в Ор-
ловский областной суд. Од-
нако суд апелляционной ин-
станции отклонил жалобу 
администрации.

В настоящее время судеб-
ное решение вступило в за-
конную силу, его исполнение 
находится на контроле проку-
ратуры», - говорится в офици-
альном сообщении надзорного 
ведомства.

Орловский областной суд рассмо-
трел в апелляционном порядке уголов-
ное дело в отношении Кирюхина М.М.

Приговором Заводского районного 
суда г. Орла от 14 декабря 2022 г. Ки-
рюхин М.М. был осужден по ч. 4 ст. 159, 
«в» ч. 2 ст. 126 УК РФ, на основании ч. 3 
ст. 69 УК РФ к 8 годам лишения свободы 
в исправительной колонии строгого ре-
жима. Он был признан виновным в хи-
щении путем злоупотребления довери-
ем денежных средств в особо крупном 
размере в сумме 2 миллиона 650 тысяч 
долларов США, что на момент хищения 
эквивалентно сумме почти в 90 миллио-
нов рублей, и, кроме того, в похищении 
человека, совершенном с угрозой при-
менения насилия, опасного для жизни 
и здоровья.

Приговор был обжалован в суд 
апелляционной инстанции, как сто-
роной обвинения, так и стороной 
защиты.

В апелляционных жалобах сторона 
защиты просила приговор районного 
суда отменить, Кирюхина оправдать.

Г о с у д а р с т в е н н ы й  о б в и н и -
тель просил приговор изменить 

ввиду неправильной квалификации 
и чрезмерной мягкости назначенно-
го наказания.

Суд апелляционной инстанции, тща-
тельно изучив материалы дела, выслу-
шав мнения сторон, частично согласил-
ся с доводами апелляционного пред-
ставления, приговор районного суда 
отменил и постановил новый апелля-
ционный приговор, признав, что похи-
щая человека, Кирюхин М.М. не только 
угрожал потерпевшему применением 
насилия, опасного для жизни и здоро-
вья, но еще и требовал передачи денеж-
ных средств, то есть руководствовался 
корыстным мотивом, в связи с чем суд 
апелляционной инстанции признал его 
виновным и квалифицировал действия 
по этому эпизоду по «в», «з» ч. 2 ст. 126 
УК РФ, назначив по совокупности пре-
ступлений 8 лет 6 месяцев лишения сво-
боды в исправительной колонии стро-
гого режима.

Апелляционный приговор всту-
пил в законную силу с момента его 
провозглашения.

Пресс-служба Орловского 
областного суда

Участники мероприятия также ре-
шили ряд организационных вопросов: 
избрали председателя совещательно-
го органа, его заместителя и ответ-
ственного секретаря совещательного 
органа. Возглавил Общественный со-
вет при городском управлении Игорь 
Дробязгин, являвшийся его предсе-
дателем на протяжении прошлого 

созыва, его замом стала Екатерина 
Глазкова, ответственным секретарем 
избрана Екатерина Морозова.

Общественники получили удосто-
верения из рук начальника городско-
го УМВД.

Пресс-служба УМВД России 
по Орловской области

7 апреля в рамках первого заседания нового состава Общественного со-
вета при УМВД России по г. Орлу, участие в котором приняли начальник го-
родского управления полковник полиции Алексей Архипов и его замести-
тель полковник полиции Роман Казаков, члены совещательного органа на-
метили план работы на предстоящий период.
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Частые проблемы редких пациентов
Значительная часть проблем, кото-

рые возникают при организации меди-
цинской помощи пациентам с редки-
ми (орфанными) заболеваниями, мо-
жет быть решена. Пути выхода из ту-
пика разобрали во всех подробностях 
в областном совете в рамках кругло-
го стола, на который были приглаше-
ны не только орловские специалисты, 
но и их коллеги из других регионов. 
Сейчас в регистре лиц, страдающих 
жизнеугрожающими и хроническими 
прогрессирующими редкими заболе-
ваниями, – 116 человек, в их числе 41 
ребенок. 

Участники круглого стола напом-
нили, что существует статистика, со-
гласно которой орфанными заболе-
ваниями страдает каждый сотый жи-
тель. Следовательно, в нашем регионе 
с населением в 700 000 жителей таких 
пациентов может быть порядка 7 000. 
Плюс к этому примерно 3500 пациен-
тов с хромосомными отклонениями, и 
еще несколько десятков тысяч – с по-
роками развития. Просто не все забо-
левания включены в регистр или яв-
ляются жизнеугрожающими. Но ситу-
ация может измениться. Подробности 
– в нашем материале.

ОрлОвСких малышей 
ПрОСкаНирУют 
в раННем вОЗраСте
Основной перечень проблем, с ко-

торыми сталкиваются пациенты с ред-
кими заболеваниями, обозначил сена-
тор от Орловской области Владимир 
Круглый. За последние годы ситуация 
в этой сфере значительно поменялась. 
В первую очередь существенно изме-
нилось законодательство – была рас-
ширена программа высокозатратных 
нозологий, создан фонд «Круг Добра», 
расширена программа неонатального 
скрининга. В результате ситуация за-
метно улучшилась, но еще остается ряд 
проблем – в частности, проблема обе-
спечения лекарствами взрослых па-
циентов (так как детям помогает спе-
циальный фонд). Остается острой и 
проблема планирования региональ-
ных бюджетных средств, выделяемых 
на лечение таких заболеваний. Пото-
му что если заложить их недостаточ-
но, то люди пойдут в суды, причем на 
время судебных разбирательств лече-
ние будет прерываться, а это приведет 
к более серьезным затратам на стаби-
лизацию состояния пациентов.  Еще 
одна проблема – привязка получения 
льготных лекарств к инвалидности. Да-
леко не все редкие заболевания счита-
ются основанием для получения пер-
вой или второй групп инвалидности. В 
итоге люди просто не в состоянии по-
купать очень дорогие препараты. Более 
подробно эти и другие вопросы освети-
ли выступавшие.

Депутат Госдумы Александр Румян-
цев отметил, что в 2022 году начнет дей-
ствовать новый классификатор болез-
ней, в котором представлено большое 
количество орфанных заболеваний. 
Его разрабатывали несколько лет. В на-
шей стране переход на этот классифи-
катор займет примерно два года. Уже 
со следующего года страну ждет рас-
ширение неонатального скрининга. В 
восьми регионах этот проект зарабо-
тал в пилотном режиме. Будет прово-
диться исследование крови на наличие 
наследственных и врожденных забо-
леваниях. Основная задача исследова-
ния – выявить эти болезни до прояв-
ления клинических симптомов. Скри-
нинг позволяет обследовать детей на 

заболевания обмена веществ, спи-
нальную мышечную атрофию (СМА), 
а также приобретенные иммуноде-
фицитные состояния. Неонатальный 
скриниг позволяет выявить болезни 
до того, как они дали осложнения, ин-
валидность или как-то себя клинически 
проявили. При этом пока новая систе-
ма еще не до конца подкреплена необ-
ходимой законодательной базой. Пото-
му что лечение пациентов с орфанны-
ми заболеваниями будет проводиться 
уже не по симптомам проявившей себя 
болезни, а только на основании взятых 
анализов. Однако законодательством 
это пока не предусмотрено. Помимо 
изменения законов, в идеале в каж-
дом регионе должна быть своя специ-
альная программа лечения орфанных 
заболеваний. 

хватит ли деНег 
в региОНальНых бюджетах?
Член Национального Совета экспер-

тов по редким заболеваниям Наталья 
Смирнова отметила, что в первую оче-
редь требуют решения вопросы на фе-
деральном уровне. Так, сейчас только 
28 орфанных заболеваний включены в 
программы лекарственного обеспече-
ния, по которым пациенты имеют пра-
во на льготные препараты при установ-
лении диагноза. И еще порядка 60 ор-
фанных заболеваний включены в пе-
речень фонда «Круг Добра», но они 
не дают права на получение лекарств 
взрослым пациентам. Взрослые пере-
ходят на обеспечение лекарствами за 
счет региональных бюджетов. И тут бе-
да в том, что многие из пациентов име-
ют третью группу инвалидности, что не 
дает регионам права выдавать льгот-
ные лекарства таким больным. Испра-
вить ситуацию могло бы как раз созда-
ние региональных программ, куда вош-
ли бы эти заболевания. 

Есть еще такая проблема: в перечень 
высокозатратных нозологий включены 
далеко не все препараты, которые не-
обходимы этим пациентам. Соответ-
ственно, регионы вынуждены заку-
пать препараты по этому перечню за 
счет своих небогатых бюджетов. Сей-
час решается вопрос о расширении 
перечня лекарств, закупаемых за счет 
федерального бюджета. Это не только 
снимет нагрузку с небогатых регионов, 
но и позволит людям получать лечение 
препаратами, которые не попали в ут-
вержденный перечень.

Когда речь зашла про проблему не-
скольких редких заболеваний (в част-
ности СМА), Наталья Смирнова отме-
тила, что их необходимо переводить в 
перечень высокозатратных нозологий. 

Чтобы повзрослевшие дети после 19 
лет имели возможность и доступ к ле-
карствам независимо от группы инва-
лидности, да и вообще не зависели от 
того, есть ли у них инвалидность. 

Кроме того, есть решение Верхов-
ного суда о том, что вопросы здравоох-
ранения находятся в совместном веде-
нии субъектов и РФ. Поэтому если по 
какой-то причине в регионе не хвата-
ет средств на обеспечение своих пол-
номочий, то должен подключаться фе-
деральный бюджет. Например, необ-
ходимо запрашивать межбюджетные 
трансферты. 

Как отметила Смирнова, независи-
мо от того, кто и за чей счет закупает 
лекарства, сама организация медицин-
ской помощи (в том числе и паллиатив-
ная помощь, а также реабилитация) це-
ликом зависит от местных департамен-
тов здравоохранения. Соответствен-
но, то, как эта система будет работать 
в нашем регионе, зависит от действий 
местных чиновников. 

мОлчаНие - ЗОлОтО
И, кстати, о местных чиновниках. 

Следующая выступающая отметила, 
что в столице начали собирать инфор-
мацию о ситуации в регионах, чтобы 
понять, сколько в какой области боль-
ных с орфанными заболеваниями, как 
налажена помощь таким больным и ка-
ковы планы местных властей. Однако 
Орловская область оказалась в числе 
тех немногих регионов, которые про-
игнорировали запросы и не предо-
ставили информацию для анализа. То 
есть в Москве просто не знают, что у 
нас происходит. Нет данных не толь-
ко о том, как организована помощь па-
циентам, но и том, какие проблемы ис-
пытывают в нашем «медвежьем углу». 
Поэтому выступающие с огромным ин-
тересом послушали выступления ор-
ловцев. А им было что рассказать. Вы-
ступавшим вместо анализа ситуации 
в нашем регионе пришлось рассказы-
вать о ситуации в целом по ЦФО. Что 
характерно, расходы на пациентов с 
редкими заболеваниями занимают зна-
чительную долю от общих расходов на 
лекарственное обеспечение (в среднем 
порядка 10%). Но от региона к регио-
ну эта цифра очень сильно отличается. 
Так, в Брянской области на редких па-
циентов тратят 2%, а в Тамбовской – 
40%. Это может говорить о том, что в 
Тамбовской области больше пациентов 
с заболеваниями, требующими очень 
дорогостоящего лечения. 

вСе УПираетСя в фиНаНСы?
Как отметил недавно назначенный 

глава орловского депздрава Игорь Пет-
чин, одна из основных проблем в реа-
лизации лечения орфанных заболе-
ваний – это финансирование лекар-
ственного обеспечения. Препараты 
стоят порой просто фантастически до-
рого. И это снижает доступность помо-
щи, что особенно сильно бьет по тем 
регионам, которые являются финан-
сово дотационными (а Орловская об-
ласть как раз и входит в их число). По 
закону, обеспечение взрослых пациен-
тов возложено на бюджеты регионов. 
При этом обеспечение лекарствами – 
это обязанность областной казны вне 
зависимости от того, как идет ее напол-
нение. Поэтому, как отметил Петчин, 
зачастую возникают задержки в обе-
спечении пациентов лекарствами. Лю-
ди вынуждены обращаться в суд. Но са-
мое страшное, что возникают задерж-
ки в лечении. А любая такая задержка 
– это осложнение в лечении пациен-
тов. Ведь потом приходится тратить го-
раздо больше денег, чтобы стабилизи-
ровать состояние такого больного. 

При этом право на льготные лекар-
ства имеют не все пациенты. Это за-
висит от установленной группы инва-
лидности. На 2023 год для лекарствен-
ного обеспечения лиц, страдающих 
орфанными заболеваниями, выделе-
но 170 млн рублей. На данный момент 
заключен 21 контракт на поставку ле-
карственных препаратов на сумму око-
ло 107 млн рублей. За прошедший пе-
риод 2023 года лицам, страдающим ор-
фанными заболеваниями, выписано 
149 рецептов, обслужено более 140 ре-
цептов на сумму 33 млн рублей. За счет 
программы высокозатратных нозоло-
гий обеспечиваются лекарствами 1320 
взрослых и 59 детей. 

ПитаНие – 
этО тОже чаСть лечеНия
Председатель Орловского регио-

нального отделения Всероссийского 
общества по фенилкетонурии Ольга 
Шорохова рассказала о том, с какими 
проблемами сталкиваются родители 
детей, страдающих этим заболевани-
ем. Конкретно речь шла о лекарствен-
ном питании, которое является неотъ-
емлемой частью лечения орфанных 
болезней. Так, для больных одним из 
заболеваний необходимы специали-
зированные продукты (безбелковые и 
низкобелковые). Стоимость таких про-
дуктов превышает стоимость обыч-
ных продуктов в 5-10 раз. В итоге се-
мьи тратят на покупку спецпитания по-
рядка 8-14 тысяч рублей в месяц (если 
речь идет о продуктах отечественного 
производства). Стоимость импортно-
го питания доходит до 40 тысяч в ме-
сяц. И при этом цены на такие продук-
ты постоянно растут. Если не покупать 
спецпитание, это серьезно отражает-
ся на состоянии маленьких пациен-
тов. В соответствии с постановлением 
Правительства РФ №890 помощь в по-
купке продуктов должна оказывать ре-
гиональная власть, но в нашем регио-
не такая мера поддержки не оказыва-
ется. Вопрос был поднят уже больше 
года назад, но решение по нему так и 
не принято. Между тем, как рассказа-
ла Ольга Шорохова, уже в 17 регионах 
нашей страны разработали меры под-
держки таких больных – это либо ком-
пенсация покупки спецпродуктов, ли-
бо обеспечение такими продуктами на-
прямую. В январе этого года на засе-
дании комитета по здравоохранению 
был рассмотрен проект областного за-
кона, но его направили на доработку. 
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Частые проблемы редких пациентов
Родители ждут, когда же документ на-
конец доработают. 

При этом московские участники 
круглого стола уточнили, что вопрос с 
обеспечением спецпитанием должен 
решаться не по наличию/отсутствию у 
пациента инвалидности, а по диагнозу. 
Если заболевание диагностировано, то 
обеспечение продуктами как раз и мо-
жет стать тем фактором, который по-
зволит не ухудшать состояние больно-
го и не доводить его до инвалидности 
(что в конечном счете обернется эконо-
мией средств бюджета, не говоря уже 
о том, что состояние ребенка не бу-
дет ухудшаться, а это, наверное, самое 
большое достижение). 

Пациенты взрослеют - 
Проблем становится больше
Целый ряд серьезных вопросов обо-

значил в своем выступлении главный 
внештатный детский специалист по ге-
матологии Иван Фисюн. Он рассказал, 
что в регионе до 2015 года было все-
го 2 пациента с первичными иммуно-
дефицитами. Сейчас таких пациентов 
уже 14. Семь человек из них – с раз-
личными дефектами образования ан-
тител. Они требуют заместительной 
терапии препаратами человеческого 
иммуноглобулина. Но в условиях пан-
демии, а теперь и санкционного давле-
ния возникли сложности. У нас в стра-
не просто не производят такие препа-
раты. А те препараты, которые имеют-
ся, не подходят из-за дозировки. Их 
нельзя вводить больше 2 граммов. А 
орловским пациентам требуется по 20-
25 граммов. Ввоз зарубежных препара-
тов осложнен. Единственный доступ-
ный препарат, который остался, про-
изводят в Китае. Лекарственное обе-
спечение организовано, но проблема 
достаточно серьезная.

Еще одна беда – вес ребенка. Чем 
больше весит ребенок,  тем больше ему 
необходимо лекарства. В частности, па-
циенты весом более 50 кг требуют 25-
30 граммов препарата. А 5 граммов сто-
ят порядка 35 тысяч. Стоимость лече-
ния пациента составляет от 240 до 440 
тысяч в месяц. По тарифному соглаше-
нию один случай оплаты – это всего 
лишь порядка 120 тысяч. То есть уста-
новленный тариф не покрывает стои-
мость лечения таких пациентов. 

бюрократия или жизнь?
Дальше проблемы в рассказе Ива-

на Фисюна посыпались, как падаю-
щие костяшки домино. Например, пе-
реход во взрослую жизнь требует пере-
оформления инвалидности. И тут воз-
никает сложность: получение третьей 
группы инвалидности не позволяет па-
циенту получать льготный препарат за 
счет бюджета. И получается, что ребен-
ка спасали-спасали (тратя на это колос-
сальные средства), а потом он выраста-
ет, переходит во взрослую сеть и… ли-
шается лекарств. Цену вопроса в ме-
сяц мы обозначили чуть выше. Иван 
Фисюн привел пример конкретного 
пациента, который повзрослел, про-
шел все комиссии – и в итоге от не-
го все отказываются. Областная боль-
ница не берет его, так как он заведомо 
убыточный для медучреждения (!). Та-
риф, который покрывает потребность 
в лекарствах всего на треть, приносит 
больнице убыток в 230 тысяч ежеме-
сячно. Районная поликлиника не хочет 
иметь с таким пациентом дело, так как 
такого тарифа для поликлиник вооб-
ще нет. Есть отдельная услуга, которая 
также не совпадает с ценой препарата. 

У пациента вообще отсутствует хоть 
какой-то шанс получить лечение.

Дальше – больше. «Если такому па-
циенту прервать лечение (оттянуть хо-
тя бы на 2-3 недели), то у него падает 
концентрация иммуноглобулина в сы-
воротке крови, соответственно, повы-
шаются риски жизнеугрожающих ос-
ложнений. И в следующий раз ему не-
обходимо будет вводить этот препарат 
с частотой не раз в месяц, а раз в не-
делю. То есть фактически получается, 
бюджет накажет сам себя на миллион», 
– отметил Фисюн. Пациентов необхо-
димо держать на постоянной терапии. 
Ведь помимо финансовой составляю-
щей есть еще и различные осложнения. 
Например, без поддерживающего ле-
карства такой пациент может попасть 
уже в отделение реанимации с пневмо-
нией и сепсисом. В качестве примера 
был приведен и еще один случай. Де-
вочке исполняется 17 лет. Ей дают ле-
карства за счет фонда «Круг Добра». 
На бюрократические процедуры уй-
дет порядка 3-4 месяцев. К концу этого 
срока она уже не будет иметь возмож-
ности получать препарат за счет «Круга 
добра», так как там помогают пациен-
там только до 18 лет. Плюс периодиче-
ски выявляются пациенты уже старше-
го возраста, которые тоже заболевают 
орфанными болезнями, и этот вопрос 
требует проработки. Либо необходи-
мо разрабатывать особый тариф, либо 
создавать перечень услуг для таких па-
циентов, отметил Иван Фисюн.

все детство По больницам
Еще одна проблема связана с особен-

ностью введения препаратов сложным 
пациентам. Дело в том, что ряд препа-
ратов для лечения орфанных заболева-
ний предполагает подкожное введение. 
А это возможно только для детей стар-
ше двух лет. В регионе вводится про-
грамма неонатального скрининга (мы 
об этом рассказали чуть выше) – и воз-
никает вопрос: а как будут обеспечи-
ваться лекарствами крохи, которым 
еще нельзя вводить препараты подкож-
но? – поинтересовался доктор Фисюн. 
Следующая проблема также связана со 
способом доставки препарата в орга-
низм. Фонд «Круг Добра» обеспечива-
ет пациентов только препаратами для 
подкожного введения. А они вводятся 
с частотой один раз в неделю, причем 
капельно!  Скорость введения препа-
ратов таким способом не превышает 
10 мл в час. И плюс необходимо специ-
альное оборудование – инфузонато-
ры. Если предполагается амбулаторное 
введение (дома), то такими инфузона-
торами необходимо обеспечить роди-
телей. Но и это не самое страшное. Об-
учение персонала такому введению – 
тоже довольно сложная тема. Сам док-
тор Фисюн признался, что ни разу не 
вводил препараты подкожно. А теперь 
представьте трех-четырехлетнего ре-
бенка, которого каждую неделю под-
ключают к капельнице на несколько 
часов. И получается, что четыре раза 
в месяц ребенок должен ложиться в 
больницу! Отработка введения препа-
ратов в домашних условиях – сложная 
и потребует массы времени. 

И здесь мы возвращаемся к тому, с 
чего и начал свое выступление доктор 
Фисюн: проведенная работа по обуче-
нию родителей и закупке инфузона-
торов для домашних инъекций может 
оказаться просто бессмысленной, так 
как поставки препаратов из-за рубежа 
могут в любой момент прекратиться. 

Владимир Круглый отметил, что 

озвученные проблемы обсуждаются в 
Совете Федерации. Препараты, о кото-
рых идет речь (для подкожного введе-
ния), – это существенный порыв в ле-
чении больных детей хотя бы потому, 
что они не зарегистрированы в РФ. И 
это огромное достижение, что удалось 
провести закон, который позволяет ле-
чить детей лекарствами, которые не за-
регистрированы в РФ. Что из перечис-
ленного является действительно се-
рьезной проблемой, отметил Круглый, 
– так это перевод пациентов из катего-
рии детей в категорию взрослых. Дан-
ный вопрос требует серьезной прора-
ботки на федеральном уровне.

вся надежда на новый центр?
В ходе обсуждения неоднократно 

звучала мысль, что в Орле необходимо 
создать специальный региональный 
центр, который бы занимался только 
орфанными заболеваниями. По мне-
нию Круглого, большая часть таких 
пациентов – дети. И, вероятнее все-
го, такой центр необходимо создавать 
на базе НКМЦ имени З.И. Круглой (об-
ластной детской больницы). Правда, 
коллеги из других регионов сразу же 
отметили важную деталь. Дело в том, 
что, пока Орел только собирается с ду-
хом, чтобы создать такой центр, в дру-
гих регионах уже прошли этот этап. И 
выяснилось, что орфанный центр на 
базе детской больницы – это не реше-
ние проблемы. Точнее, решение про-
блем пациентов только до 18 лет. А что 
дальше? Поэтому, если в Орловской 
области и задумываются над создани-
ем такого центра, то лучше не насту-
пать на грабли, по которым успешно 
попрыгали в других регионах. Необхо-
димо создавать сразу два центра – для 
детей и для взрослых пациентов. Ина-
че вместо решения проблемы оказания 
помощи больным редкими заболева-
ниями наш регион получит просто но-
вую проблему чуть меньшего масшта-
ба. И еще важный момент: такие цен-
тры (взрослый и детский) обязатель-
но должны работать в единой связке. 
К примеру, специалисты одного центра 
могут дополнительно консультировать 
коллег из другого. Но самое главное – 
переход из категории пациентов-детей 
в категорию взрослых пациентов при 
наличии двух центров не будет созда-
вать проблем, если центры работают в 
общем ключе. 

Необходимость создания такого цен-
тра Владимир Круглый объяснил еще и 
тем, что сейчас совершенно непонят-
но, кто лечащий врач у таких пациен-
тов? Дело в том, что некоторые забо-
левания настолько сложные, что со-
вершенно непонятно, к врачу какого 
профиля прикреплять больного. Бе-
да еще и в том, что в самом Минздра-
ве нет профильного замминистра кон-
кретно по орфанным заболеваниям. 
При кажущемся разнообразии и непо-
хожести орфанных заболеваний такие 
врачи должны быть, – отметил орлов-
ский сенатор. И привел в пример он-
кологию. Там тоже огромное количе-
ство различных опухолей, которые ве-
дут себя совершенно по-разному, по-
разному реагируют на тот или иной тип 
лечения. И при этом врачи занимаются 
такими пациентами. Поэтому с орфан-
ными заболеваниями создание центра 
(а лучше двух центров) по лечению ор-
фанных заболеваний и введение от-
дельных специалистов способно се-
рьезно улучшить ситуацию с лечением 
сложных пациентов. Ведь особенности 
терапии у разных заболеваний также 

различные. 
вылечить нельзя, 
но Помочь можно
При этом не стоит забывать, что в 

списке орфанных заболеваний есть 
такие, которые лечатся лекарствами, а 
есть такие, для которых лечение еще не 
разработано. И таким больным также 
необходимо оказывать помощь. В част-
ности, нужна специальная программа 
реабилитации. Ведь если таких паци-
ентов реабилитировать, их жизнь ста-
нет совершенно другой. И этот важный 
момент также нельзя упускать из виду, 
отметил Владимир Круглый. В качестве 
примера он назвал недавние планы по 
созданию специализированного реа-
билитационного центра для больных 
с синдромом Ретта (это психоневроло-
гическое наследственное заболевание, 
встречается почти исключительно у де-
вочек с частотой 1:10000 – 1:15000, яв-
ляется причиной тяжёлой умственной 
отсталости). Увы, идея не получила во-
площения в жизнь, но само направле-
ние – развивать не только лечение, но 
и реабилитацию больных – это очень 
хорошая тенденция. 

Еще один момент, который, по мне-
нию Круглого, требует серьезной про-
работки, – это создание региональной 
программы по лечению орфанных за-
болеваний. Если в регионе будет при-
нята такая программа, то многие про-
блемы удастся решить комплексно. 
При этом сенатор призвал не изобре-
тать велосипед, а изучить опыт других 
регионов, где такие программы уже 
разработаны. Тем более, что регион у 
нас маленький, и таких пациентов бу-
дет не слишком много (а это означает, 
что и программа не окажется совсем 
неподъемной для регионального бюд-
жета). При этом вопросы необходимо 
ставить уже сейчас, иначе постоянное 
откладывание приведет к тому, что они 
не будут решены никогда, резюмиро-
вал Круглый. 

область не должна стоять 
в стороне
Коллеги из других регионов сразу 

же добавили, что есть ряд заболева-
ний, которые пока не входят в офици-
ально утвержденные списки, но реги-
ональные власти могли бы включить 
их в свои программы и оказывать по-
мощь таким пациентам. Например, вы-
давать орфанным больным лекарства 
по региональной льготе (напомним, та-
ких пациентов совсем немного). Еще 
один очень серьезный момент (о кото-
ром говорил доктор Фисюн) – нехват-
ка средств, заложенных в территори-
альном фонде ОМС. Есть механизмы 
(в других областях), когда региональ-
ный депздрав софинансирует медуч-
реждениям лечение таких сложных 
больных. 

И еще один вопрос, на который вы-
ступавшие просили обратить внима-
ние местных чиновников, – это со-
хранение сети муниципальных аптек. 
Дело в том, что некоторые препараты 
для больных с редкими нозологиями 
могут быть изготовлены в лаборатор-
ных условиях производственной апте-
ки. В Орле такие лаборатории сохрани-
лись только в муниципальных аптеках, 
и поэтому сохранить сеть аптек с соб-
ственным производством – это очень 
важно, напомнили участники кругло-
го стола. Так, в ряде российских реги-
онов, где производство лекарств было 
прекращено, сейчас ломают голову над 
тем, как его восстановить.

Сергей МИЛЯХИН 



Жители улицы Орловских партизан 
продолжают отстаивать своё право на ком-
фортное проживание: они против строи-
тельства автомагистрали возле жилых до-
мов и вырубки свыше 370 деревьев, в том 
числе особо ценных пород — лип и дубов. 
Вот уже пять лет они пытаются достучаться 
до действующей власти — исполнительной 
и законодательной, убедить чиновников и 
депутатов в том, что строительство дороги 
здесь небезопасно для жителей, однако их 
мнение игнорируется. Граждане полагают, 
что 800 метров дороги необходимы ново-
му микрорайону «Солнечный берег», но не 
понимают, почему они должны обеспечить 
удобство застройщику, лишившись при-
вычного комфорта. Новая дорога, которая 
должна проходить возле жилых домов, ли-
шит граждан покоя и чистого свежего воз-
духа. Рядом с домами – новая спортивная 
площадка, скоро она будет находиться «че-
рез дорогу». О безопасности детей чинов-
ники, похоже, не особо задумываются, о 
взрослых — тем более.

«Руби и Губи пРиРОду!»
На днях жители записали видеообра-

щение к главе Следственного комитета РФ 
Александру Бастрыкину. Они надеются, что 
он возьмёт под личный контроль ситуацию со 
строительством дороги возле жилых домов 
на улице Орловских партизан и вырубкой 
свыше 370 деревьев в местной лесополосе. 
«Уважаемый Александр Иванович! Обра-
щаемся к Вам, так как помочь в нашей бе-
де больше некому. Мы, жители вышеука-
занных домов, в течение пяти лет пыта-
лись достучаться до чиновников нашего 
города, а также правоохранительных орга-
нов, но результатом стало то, что это нико-
го не волнует, кроме нас, - рассказали жите-
ли. - Убедительно просим вас принять меры 
для остановки строительных работ по про-
кладке дороги в створе ул. Орловских пар-
тизан по направлению новостройки «Сол-
нечный берег». Планируемая дорога должна 
проходить через лесной массив, где прово-
дятся соревнования по спортивному ори-
ентированию. Предполагается вырубка 
371 дерева, которые уже помечены креста-
ми, а также в непосредственной близости 
находится спортивная площадка, которой 
пользуется весь Северный район г. Орла. 
Мы, жильцы вышеуказанных домов, очень 
возмущены, т.к. дорога узкая, ее ширина ни-
как не располагает разрешающей способно-
стью, чтобы из шести метров сделать десять, 
а также это грозит разрушением опорной 
стены дома №5 по ул. Орловских партизан. У 
дома № 5 отсутствует пешеходный тротуар. 
Жильцы вынуждены при выходе из подъез-
да выходить сразу на дорогу и передвигать-
ся по ней, т.к. другого пути нет. А при уве-
личении интенсивности движения автомо-
билей это небезопасно, особенно для детей. 
А самое главное — это то, что существуют 
альтернативные варианты строительства не-
обходимой дороги, но они не рассматрива-
ются, т.к. это ведет к удорожанию. Но безо-
пасность людей ведь дороже? А коли чинов-
ники опять продавят своё решение, то руби 
и губи природу, и пусть дети лишаются воз-
можности безопасно гулять, т.к. эта дорога в 
спальном районе превращается в трассу?!».

Обращение подписали 520 человек.
 

Жителей можно понять: в одном из своих от-
ветов, опубликованных в соцсетях, чиновни-
ки не просто игнорируют мнение граждан, 
они убеждают их в огромной пользе от появ-
ления возле их домов и в лесополосе, где гу-
ляют, в том числе пожилые люди и дети, ско-
ростной трассы. Вот что они пишут:

«Добрый день! У нас для вас сле-
дующая информация.  Строитель-
ство указанной автомобильной доро-
ги позволит решить целый ряд вопросов. 
1. Обеспечит безопасность жителей ули-
цы Орловских партизан: после строитель-
ства новой улицы ее суммарная шири-
на составит 11 метров, появятся две пол-
ноценные полосы движения по 3,5 м каж-
дый, два тротуара по 2 м с освещением с 
двух сторон, запроектированы также ис-
кусственные неровности в начале каждо-
го дома и в районе спортивной площадки. 

2. Обеспечит жителей близлежащих до-
мов гостевыми стоянками: проектом 
предусмотрены полноценные карма-
ны на противоположной стороне от до-
мов и две дополнительные площад-
ки для организации гостевых стоянок. 
3. Позволит провести защитные меро-
приятия в отношении инженерных се-
тей, питающих дома №2 и №4 по ул. Ор-
ловских партизан, которые в настоящее 
время не защищены по нормативу. Часть 
из них будет вынесена из-под полотна, 
а другие укрыты специальным куполом. 
4. Упорядочит очистные стоки, поскольку в 
лесопарк стихийно, неорганизованно спу-
скаются дренажи ливнёвых вод и дренажи 
соседнего гаражного кооператива: проектом 
предусмотрена система дренажной и ливнё-
вой канализаций, в районе Силикатного пру-
да будут обустроены очистные сооружения. 
Проектируемая улица пройдет на рас-
стоянии порядка 10-12 метров от суще-
ствующих многоквартирных жилых до-
мов, не затронет земельных участков, от-
носящихся к этим домам, а подпорная 
стена дома №5 будет реконструирова-
на, что обеспечит ее целостность в услови-
ях предполагаемого увеличения нагрузки. 
Вопрос альтернативных вариантов тща-
тельно проработан администрацией горо-
да Орла, и сделаны следующие выводы: 
- в границах красных линий предлагае-
мой улицы Космонавтов со стороны ули-
цы Бурова пролегает большое количе-
ство инженерных сетей. Это и воздуш-
ная теплотрасса, и высоковольтные ли-
нии электропередачи 110 кВ, и еще целый 
ряд сетей, перенос которых невозможен 
ввиду отсутствия свободного коридора; 
- в границах красных линий предлагае-
мой улицы Дмитрия Блынского также про-
легает большое количество инженерных 
сетей, включая воздушную теплотрас-
су, рельеф осложнен плоскостной и ов-
ражной эрозией с перепадом высот бо-
лее 25 метров и наличием водоема, что по-
требует отсыпки грунтом, строительства 
эстакады, изъятия части участка школы 
№45 и 3-х индивидуальных жилых домов. 
Таким образом, предлагаемая дорога по ули-
це Орловских партизан является, на сегод-
няшний день, единственно возможным ва-
риантом оперативно обеспечить транспорт-
ную доступность ЖК «Солнечный берег». 

«ЧтО этО за мэР, пРяЧущийСя 
От ГРаЖдаН?»
Вскоре после того как жители записа-

ли видеообращение к Александру Бастры-
кину, со своими избирателями встретил-
ся спикер горсовета Василий Новиков, ко-
торый констатировал всё же, что они име-
ют право на своё мнение. А за помощью и 
поддержкой жители обратились... к гла-
ве орловских справедливороссов депу-
тату облсовета Руслану Перелыгину.  
«Около сотни жителей домов на ул. Орлов-
ских партизан вышли на встречу с депута-
том. Все они против дороги, которую соби-
раются построить буквально около их подъ-
ездов, против вырубки почти 400 деревьев, - 
прокомментировал Руслан Перелыгин. - Их 
опасения понятны, а аргументы логичны. 
Все это есть в ролике: про детей, экологию, 
состояние домов, альтернативную дорогу. 
Каплю логики бы и тем, кто проектировал 
дорожную часть. Она будет пролегать бук-
вально под подъездами, подвергая опасности 

детей, которые напрямик бегут на площад-
ку. Это тотальная халатность и беспредел. 
Это вопрос городского масштаба, но дер-
жать слово перед жителями пришел депу-
тат горсовета, а не мэр Юрий Парахин, ко-
торый пиарится в новых районах, где все хо-
рошо, а на таких проблемных и накаленных 
участках не появляется. Что это за мэр, пря-
чущийся от граждан? Мы давно говорим, что 
его нужно отправить в отставку!

Большой вопрос к соблюдению строи-
тельных норм и правил. Что касается закон-
ности, вопросы к строительству ЖК «Сол-
нечный берег». Как там появились дома? 
Кто дал разрешения? Насколько я знаю, сей-
час там большие проблемы со сдачей домов. 
Творящееся – полнейший кошмар! Людей 
вообще ни во что не ставят, а верхушка и их 
клевреты только и решают свои вопросы. 
Я вырос в тех местах, поэтому вопрос доро-
ги принципиально важен для меня. Мы это-
го так не оставим».

111 миллиОНОВ - «этО зОлОтая 
дОРОГа КлыЧКОВа-паРахиНа»?
- К представителям власти мы обраща-

лись неоднократно, и нам обещали, что при 
окончательном согласовании будут выслу-
шивать нас и прислушиваться к нашему мне-
нию, - рассказали граждане.

- Пикеты проводили возле администра-
ции, но никакого результата и никакой под-
держки, никто нас не услышал. 

Никто из чиновников не приехал на место 
и не посмотрел, как здесь все происходит, у 
нас дом один двухуровневый, там подпорная 
стена, этот дом трещит по швам, дороги он не 
выдержит. У нас здесь нет места для дороги, 
она будет прямо под нашими окнами.

Новиков нам помогал очень хорошо, мы 
за него голосовали, и что теперь мы видим? 
Недавно нам еще раз сказали, что дороге 
быть, и мы можем что-то попросить для сво-
их домов. Мы сказали, что с социальной от-
ветственностью у нас всё в порядке, просить 
для своих домов мы ничего не будем, а доро-
гу мы эту не хотим.

 Просто наша администрация немножко 
не подрасчитала: мы здесь все очень друж-
ные, домкомы работают сообща, и люди при-
слушиваются к домкомам. Отступать в этом 
вопросе мы не собираемся. Нам здесь жить.

Пока еще на улице Орловских партизан 
жить можно. Здесь, конечно, не оазис с от-
дельной дорогой, ведущей к сосновому пе-
релеску возле дома тёщи Парахина, но люди 
привыкли к тому, что есть. Пропускать «че-
рез себя» сотни автомобилей с их выхлоп-
ными газами они не согласны. Они такие же 
люди, как «тёща» и сам Парахин. И в этом их 
поддерживает Руслан Перелыгин:

Мое отношение к этой истории крайне 
негативное, - высказался депутат. -  Дело в 
том, что вырубка почти четырехсот деревьев 
— это кощунство, на мой взгляд. Я лесопо-
лосу эту знаю, как никто другой, я там рос. 
На каком основании администрация города 
Орла выдавала застройщику ту территорию, 
которая не была подготовлена? Застройщик 
строит дома, потом решает вопрос с дорогой, 
все-таки мы живем в современном мире, я 
думаю, эти задачи нужно было решать зара-
нее. Каким-то образом застройщик постро-
ил дом, заезжал с района Звездного, и в один 
момент понадобилась другая дорога. На мой 
взгляд, есть более правильная дорога, кото-
рую десятилетиями люди ждут: это соедине-
ние улиц Блынского с улицей Раздольной, в 

данном случае это 
супермаркет «Ме-
тро». Это была бы 
хорошая транспорт-
ная разгрузка, удоб-
ная для всех дорога. 
Что касается участка 
на Орловских пар-
тизан, я считаю, что 
вблизи многоэтаж-
ных домов дорогу 
строить нельзя, по-
тому что расстояние 
от подъездов до на-
чала дороги состав-
ляет одиннадцать 
метров. По строительным нормам и пра-
вилам такой отступ недопустим для строи-
тельства автомагистрали, минимум должно 
быть двадцать пять метров. Если отступ бу-
дет двадцать пять метров, эта дорога будет 
располагаться практически на новой спор-
тивной площадке, где ребята занимают-
ся футболом, где установлены тренажеры. 
Считаю, что органам муниципальной испол-
нительной власти нужно в этот вопрос вник-
нуть, вмешаться, прокуратуре – разобрать-
ся, кто был инициатором этих всех меропри-
ятий и кто внёс в градостроительный план 
эту дорогу.

 Беда в том, что в городе и области нет си-
стемной работы: и Клычков, и Парахин, на 
наш взгляд, непрофессиональные руководи-
тели. Транспортную инфраструктуру нуж-
но менять, это безусловно, но её развивать 
нужно грамотно. Варианты есть. Для этого 
люди должны быть профессионально под-
готовленными. И не занимающими чужие 
места. Здесь должны работать профессио-
налы, которые понимают, как более удобно 
и качественно для жителей организовать ту 
или иную инфраструктуру. На мой взгляд, 
ни Парахин, ни Клычков не заинтересова-
ны в этом. Они заинтересованы в осваива-
нии денежных средств, чтобы отчитываться 
перед федералами, что у них всё здесь в по-
рядке, а как используется при этом инстру-
мент публичных слушаний? Решили сделать 
дорогу — пригласите жителей, услышьте их. 
Но они назначают в неудобное время, что-
бы загнать туда своих бюджетников, кото-
рые будут поднимать руки за то, что им ска-
жут. Вот и вся история. Граждане уже наму-
чились с горе-руководителями, считаю, что 
единственный выход сегодня – это проте-
стовать законным способом, доносить свою 
позицию до органов исполнительной муни-
ципальной и законодательной власти, чтобы 
люди слышали, что никто не собирается по-
лучить себе автомагистраль под окнами. Мэр 
Парахин, как известно, проживает в «лесу» с 
отдельной дорогой, с соснами под окнами, в 
экологически чистом районе, а почему люди 
должны жить на автомагистрали? 

И я вообще не понимаю, как за сто один-
надцать миллионов рублей можно сделать 
восемьсот метров дороги, из которых четы-
реста метров — уже в асфальте. Это золотая 
дорога Клычкова-Парахина?

Депутат облсовета Руслан Перелыгин об-
ратился с запросом к прокурору области 
Алексею Тимошину. Он указал на много-
численные нарушения прав жителей домов 
№ 2, 3, 5, 7, 9 по ул. Орловских партизан, до-
пущенные администрацией города Орла в 
лице МКУ «Объединенный муниципальный 
заказчик г. Орла» при принятии решения о 
строительстве автодороги по ул. Орловских 
партизан на участке от Московского шоссе 
до ул. Космонавтов. В числе прочего депутат 
сослался на угрозу жизни и здоровью жиль-
цов домов, на угрозу экологической безопас-
ности данного участка местности в связи с 
планируемой вырубкой более 370 деревьев, 
а также на возможное завышение стоимо-
сти работ (111 382 083 руб.) по строительству 
дороги.

Когда верстался номер, стало известно, 
что администрация г. Орла отказала жи-
телям домов по ул. Орловских партизан в 
проведении санкционированного митин-
га против строительства автодороги в свя-
зи с «коронавирусными» ограничениями.

Наталья ЗАРУБИНА
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Руслан
пЕРЕлыГиН

«Орловские партизаны» не хотят к «Солнечному берегу»
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Виталий 
РЫБАКОВ

В первых числах апреля в ор-
ловских пабликах в соцсетях поя-
вились фотографии с улицы Ком-
сомольской, где начался ремонт в 
рамках муниципального контрак-
та на сумму более 300 миллионов 
рублей. Как отметили возмущен-
ный горожане, первым делом под-
рядчик начал срезать вполне при-
личный асфальт с тротуаров, что-
бы заменить его плиткой. При этом 
в окрестностях той же Комсомоль-
ской есть масса улиц, где дорож-
ное покрытие и тротуары требу-
ют даже не срочного, а экстренно-
го ремонта. Но на них нога и тех-
ника подрядчиков, равно как и 
чиновников мэрии, не ступала. И 
не собирается.

В ответ на резонные вопросы го-
рожан, почему срезают не так давно 
уложенное качественное асфальто-
вое покрытие на Комсомольской, в 
то время как на близлежащих ули-
цах – например, Латышских стрел-
ков, Второй Посадской, Пушкарной 
– его вовсе нет, градоначальник со 
свойственным ему цинизмом сооб-
щил следующее:

- Этот хороший асфальт через 
год-два износился бы, и потом жи-
тели задавали бы нам вопрос: а по-
чему не переделали его вместе с до-
рогой. Названные Вами улицы не 
планируем ремонтировать. Я согла-
сен, что пора, но финансирование 
не безгранично, к сожалению».

Пресс-служба мэрии и вовсе пу-
стилась в рассуждения о том, что 
будет сделано на Комсомольской, 
ни слова не ответив по существу 
вопроса:

 «Тротуар будет выполнен на 
примыкании к проезжей части в бо-
лее широком исполнении, на месте 
демонтированного тротуара плани-
руется выполнить благоустройство 
территории. А комплексный ре-
монт улицы позволит привести её 
в надлежащее состояние в полном 
объёме».

Как пишет издание «Орел-
Таймс», ответ, естественно, горо-
жан не устроил: они предложи-
ли Парахину и городской адми-
нистрации прогуляться по городу, 
чтобы лично познакомиться с ули-
цами и тротуарами, которые по-
настоящему требуют ремонта. 

Думаем, это предложение Пара-
хин и его подчиненные проигнори-
руют, как и мнение горожан по по-
воду всего, что творит в Орле ны-
нешняя городская власть. Люди 
просят отремонтировать разбитые 
улицы – мэр заявляет, что будут 
укладывать плитку на отремонти-
рованные тротуары на Комсомоль-
ской, жители Прокуровки выступа-
ют против строительства дороги под 
окнами их домов – им заявляют: до-
рога будет! Жители Новой Ботани-
ки, наоборот, не первый год просят 
построить дорогу для удобного вы-
езда из микрорайона – им отказы-
вают. Весь город криком кричит из-
за варварской опиловки и массовой 
вырубки деревьев – мэрия твердит: 
будем пилить и рубить! Словом, ны-
нешняя городская верхушка во гла-
ве с Парахиным всячески показы-
вает горожанам: вы здесь – никто, 
мы – всё! А губернатор Клычков 
милостиво на всё это взирает, даже 
не пытаясь одернуть муниципалов. 

В чем причина такого, не побоим-
ся этого слова, бардака, творящего-
ся в областной столице? Об этом 
размышляет депутат Орловского 
облсовета Виталий Рыбаков в ком-
ментарии нашему изданию.

Что это – глупость или коррупция?

- Никто 
так живо, 
оперативно 
и точно не 
реагирует 
на некомпе-
тентность 
органов 
местного 
самоуправ-
ления, как 
пользова-
т е л и  с о -
циальных 
с е т е й  – 

обычные жители города Орла. Ког-
да я прочитал о том, что происходит 
на улице Комсомольской, то в тот 
же день приехал на место, чтобы 
удостовериться в происходящем: а 
вдруг это фейк? Но по факту, к со-
жалению, оказалось, что это дале-
ко не фейк!

Почему мы с пугающей перио-
дичностью наблюдаем подобные 
вопиющие факты? На мой взгляд, 
и я об этом говорил ранее неодно-
кратно, в течение последних не-
скольких лет в органы исполни-
тельной власти региона и муни-
ципальных образований стали 
попадать случайные во всех отно-
шениях люди… И мы пожинаем пе-
чальные плоды их работы. 

Подтверждением моих наблю-
дений служит целый список уго-
ловных дел, возбужденных в от-
ношении чиновников разного 
уровня, а также подрядчиков, ко-
торые зачастую (хотя и не всег-
да) являются неотъемлемой ча-
стью коррупционных тандемов 
(подрядчик-чиновник).

Вспомним печально известный 
«Титаник». Сейчас в суде рассма-
тривается дело о хищении более 
200 миллионов бюджетных средств 
на строительстве этого медицин-
ского центра. При этом на скамье 
подсудимых – одни подрядчики. 
Хотя все мыслящие люди понима-
ют, что без чиновников, курирую-
щих по долгу службы такие круп-
ные стройки, похитить или увести в 
«неизвестном» направлении круп-
ные суммы бюджета невозможно!

Вспомним также, что эта нераз-
бериха с бюджетными средства-
ми на строительстве «Титаника» 

началась именно тогда, когда этот 
объект курировал член правитель-
ства Орловской области некто Па-
рахин. И если посмотреть и проана-
лизировать всю деятельность этого 
гражданина с момента его перехо-
да с должности директора филиа-
ла страховой компании с числен-
ностью персонала до 10 человек на 
высокий пост зампреда правитель-
ства региона, то появится много во-
просов. А за время его дальнейшей 
работы – главой Орловского райо-
на и в настоящее время мэром Орла 
– число этих вопросов такое, что 
пальцев рук и ног не хватит, чтобы 
их сосчитать!

Вот несколько примеров дея-
тельности этого гражданина. 

Из раннего: скандал со строи-
тельством станции обезжелези-
вания воды, где якобы подрядчи-
ки пытались увести более двухсот 
миллионов рублей, но эта попытка 
была на корню пресечена правоох-
ранительными органами. Это бы-
ла одна из первых так называемых 
юбилейных строек, которую кури-
ровал зампред областного прави-
тельства Парахин. 

Далее была нехорошая история 
с прокладкой в центре Орла кана-
лизационного коллектора, которой 
занималась фирма «ГАДЖЕТ», до-
пустившая массу нарушений при 
попустительстве все тех же кура-
торов. В результате погибли люди. 
А жители города до сих пор перио-
дически ощущают зловоние, исхо-
дящее из этого коллектора, которое 
напоминает нам о некомпетентно-
сти и безнаказанности курирую-
щих чиновников – как известно, 
на скамье подсудимых оказался 
простой мастер участка…

Сменив кресло зампреда пра-
вительства на должность главы му-
ниципального образования, граж-
данин Парахин начал демонстра-
цию бурной деятельности в Ор-
ловском районе. Каковы же итоги 
этой деятельности (или, скорее, 
бездействия)?

После нескольких лет его горе-
управления вся коммунальная ин-
фраструктура района пришла в аб-
солютный упадок! В крупных на-
селенных пунктах муниципаль-
ного округа (как его сейчас стали 

называть) не работает ни один ка-
нализационный коллектор! Фе-
кальные массы напрямую сбрасы-
вают в близлежащие водоемы, при 
этом по ряду случаев есть реше-
ния суда о запрете таких сбросов, 
но… воз и ныне там (непонятно, ку-
да смотрит на протяжении ряда лет 
природоохранный прокурор Ири-
на Булгакова?).

А в каком состоянии находятся 
мосты в Орловском муниципаль-
ном округе? Когда я изучал этот 
вопрос (потому что жители района 
неоднократно жаловались на состо-
яние мостов), то из ответа админи-
страции на мой депутатский запрос 
мне стало известно, что многие мо-
сты в районе вообще бесхозные! 
Но ведь это же дикость! Только бла-
годаря надзорному ведомству этот 
вопрос, пусть и со скрипом, но как-
то начал решаться. 

Получается, за несколько лет ра-
боты в районе горе-управленец Па-
рахин не мог или не хотел навести 
порядок? Или, может быть, компе-
тенции не хватило у доктора наук?

Отсюда вопрос: чем занимал-
ся все эти годы в районе гражда-
нин Парахин? Строил дом в сосно-
вом бору, дорогу к теще? Кстати, 
как раз во время его руководства 
районом произошла весьма стран-
ная история: единая диспетчер-
ская служба района арендовала 
у некой компании элитный крос-
совер с арендной платой чуть бо-
лее 200 рублей в сутки (включая 
услуги водителя, стоимость ГСМ 
и дорогостоящее обслуживание). 
Правда, на элитном авто не езди-
ли на вызовы электрики и сантех-
ники, а, как говорят очевидцы, ма-
шиной единолично пользовался 
Парахин… По удивительному со-
впадению, аренда люксового ав-
томобиля за столь смешные день-
ги прекратилась, как только Пара-
хин перестал быть главой района. 
Интересно, почему?

И в то же самое время происхо-
дили метаморфозы с землями рай-
она, в том числе и с землями сель-
хозназначения… Доходило до того, 
что, полагаю, не без ведома Пара-
хина некие главы сельских посе-
лений сдавали в аренду частникам 
под видом земельного участка пруд, 

который являлся госсобственно-
стью! Точку в этом деле постави-
ла Фемида. После решения суда, 
когда договор аренды был признан 
незаконным, я направил на имя 
Клычкова депутатский запрос: кто 
из чиновников, допустивших столь 
вопиющие нарушения закона, на-
казан, кто уволен, кого привлек-
ли к уголовной ответственности? 
Ведь, на мой взгляд, в этом случае 
была предпринята попытка увода 
госсобственности в частные руки с 
целью последующей продажи зем-
ли по льготной цене. И в этой ситу-
ации просматривается ущерб Ор-
ловской области в особо крупном 
размере!

Уже сейчас я предвижу, что бу-
дет написано в ответе Клычкова: 
это дело муниципального образова-
ния – и ссылка на 131-й ФЗ (закон 
о местном самоуправлении).

И, наконец, мы подходим к слу-
чаю, который описали в социаль-
ных сетях неравнодушные граж-
дане, выразившие возмущение по 
поводу разрушения на улице Ком-
сомольской отличного асфальта, 
который прослужил бы еще долгие 
годы. И это происходит в то время, 
когда на многих улицах нашего го-
рода тротуары не ремонтируются 
десятилетиями и их впору называть 
не тротуарами, а тропинками!

Ну а бездарный и некомпетент-
ный, на мой взгляд, ответ пока еще 
мэра Парахина на претензии граж-
дан заставляет в очередной раз за-
думаться: что это – некомпетент-
ность или коррупция? Вроде бы 
муниципальным образованием ру-
ководит целый «доктор наук», а си-
туация в городе (как и при его руко-
водстве Орловским районом), как в 
известной русской поговорке: КУ-
ДА НИ КИНЬ – ВСЮДУ КЛИН…

Я хочу выразить слова благо-
дарности неравнодушным граж-
данам нашего города, которые не 
хотят мириться с таким положе-
нием вещей, фиксируют подоб-
ные факты, сообщают о сомни-
тельных делах и решениях горе-
чиновников и тем самым вносят 
свой вклад в борьбу с коррупци-
ей в нашем любимом Орле, горо-
де, где мы живем!

Комментирует депутат Орловского областного совета, председатель комитета по градостроительной 
деятельности и транспорту Виталий РЫБАКОВ:



Поговорим об «открытости» орловской 
власти. Всё чаще складывается впечатле-
ние, что чиновники областного правитель-
ства в буквальном смысле забаррикадиро-
вались от СМИ. Написать «опровержение» 
с табличкой «фейк» – это всегда пожалуй-
ста, а вот дать оперативный комментарий 
– с этим огромная проблема. 

«ОрелТаймс» уже не первый раз сталки-
вается с титаническими сложностями в об-
щении с органами власти. 

НИкОгда ТакОгО Не былО – 
И ВОТ ОПяТь
Этот расхожий в интернете слоган от 

Черномырдина максимально описывает 
взаимоотношения СМИ и чиновников Ор-
ловской области. На неделе «ОрелТаймс» 
попытался узнать «имя» подрядчика, став-
шего победителем в электронном аукцио-
не на строительство школы на 1225 мест в д. 
Жилина Орловского МО. Казалось бы, че-
го проще принести жителям региона бла-
гую весть и деанонимизировать застройщи-
ка общеобразовательного учреждения. Но 
нет. Это тайна.

Итак, на сайте госзакупок ещё 16 мар-
та появилась информация о том, что заяв-
ка под номером 21 признана победителем 
электронного аукциона на 1,2 млрд рублей 
по строительству объекта «Школа на 1225 
учащихся, расположенная в д. Жилина, 
Неполодского с/п, Орловского района, Ор-
ловской области» (разработка проектной 

документации с прохождением государ-
ственной экспертизы и выполнение стро-
ительно-монтажных работ)».

Заявка номер 1 была отклонена из-за не-
соответствия требованиям. Сама школа, 
как уже неоднократно рассказывал «Орел-
Таймс», вроде как будет построена по про-
тотипу школы на Зеленина. Оставляя за 
скобками множество вопросов по форме 
строительства и объёмам финансирова-
ния, хотелось бы знать: а кто, собственно 
говоря, скрывается под заявкой-победите-
лем номер 21. К сожалению, с 2023 года уз-
нать данную информацию через сайт «Гос-
закупки» не представляется возможным – 
она конфиденциальна. 

ПОчеМу МОлчаТ чИНОВНИкИ
Впрочем, узнать таинственного застрой-

щика можно. Потенциальных информато-
ров несколько: орловский Госзаказчик, Де-
партамент экономического развития и ин-
вестиционной деятельности и Департамент 
дорожного хозяйства, транспорта и реали-
зации государственных строительных про-
грамм Орловской области.

Через все эти круги «ада» журналист 
«ОрелТаймс» честно прошёл. После чере-
ды отфутболиваний и перекидываний от 
специалиста к специалисту наше издание 
получило, наконец, ответ от профильного 
чиновника. 

– Направляйте официальный запрос. 
Мы не можем всем по телефону раскрывать 

информацию. Откуда я знаю, кто вы такая? 
Может, вы тётя с улицы, – заявляет руко-
водитель управления одного из профиль-
ных департаментов.

– Уведомляю Вас, что устный запрос от 
журналиста, согласно закону о СМИ, также 
является запросом, – добавляет журналист 
«ОрелТаймс».

– У нас в правительстве свои законы, 
мы работаем по нормативно-правовым до-
кументам, подписанным губернатором. А 
по ним нужно направить запрос!

– Неужели это огромная тайна, на-
звать подрядчика на строительство школы 
в Жилина?

– Ещё раз повторяю: откуда я знаю, кто 
вы, может, вы тётя с улицы. Пишите запрос.

И вот с таким форматом «эффективно-
го» диалога власти со СМИ «ОрелТаймс» 
сталкивается постоянно. 

ИМя, СеСТра, ИМя!
Действительно, вот уж эти надоедливые 

журналюги. Ишь ты, называй им подряд-
чика. А вдруг это такая же «порядочная» 
фирма, как ООО «Ремспецмост», кинув-
шая Орёл на два моста и миллионы рублей? 
Или, скажем, неожиданно выяснится, что 
это получившее через череду скандалов 
землю под «карточным домиком» ООО 
«Специализированный Застройщик Оме-
га Парк» принадлежит вполне себе извест-
ному в Орле «серому кардиналу» в области 
строительства Александру Величкину? Ну 

и, конечно, не дай бог заранее всплывёт на 
поверхность, что подрядчиком КРТ Наугор-
ского шоссе выступает микропредприятие 
товарища мэра Парахина Виталия Чапки-
на – ООО «СМУ №2», которое не справи-
лось даже со среднеэтажной застройкой в 
Орловском МО.

Вот и скажите после этого, зачем зара-
нее раскрывать подрядчика на строитель-
ство школы в Жилина?! Узнаем по факту. 
А уж потом будем думать, как найти недо-
стающие сотни миллионов рублей, как не 
допустить нечаянного банкротства и хище-
ния денежных средств. Работаем!

P.S.
При подготовке материала в редак-

цию «ОрелТаймс» поступил ответ от пра-
вительства региона, из которого следует, 
что подрядчиком по строительству школы 
выступает московская компания «аС Мон-
таж». Она отметилась при восстановлении 
эскалаторной галереи на Воробьёвых го-
рах в Москве. Портфель заказов за семь 
лет работы компании составляет 4,14 млрд 
рублей. руководитель елена лукьянчико-
ва. уставной капитал вместо «привычных» 
10 тыс. рублей составил 3,5 млн рублей.

Источник:
https://oreltimes.ru/news/obshhestvo/

orlovskie-chinovniki-rassekretili-imja-
podrjadchika-na-stroitelstve-shkoly-v-
orlovskom-mo/ 

Светлана БыЧКОВА
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